

翻  
訳

L・オッペンハイム著『国際法』〔一九〇五年刊・初版〕(その七)

広井大三

第二部 国際法の客体

第三章 個人

一 國際法における個人の地位

二 国籍

三 国籍の取得と喪失の様態

四 帰化

五 二重国籍と無国籍

六 外国人の受入れと庇護権

七 外国人の受入れ後の地位

八 外国人の追放

九 犯罪人の引渡し

一〇 政治犯罪人不引渡の原則

第一部 国際法の客体

第三章 個人

一 國際法における個人の地位

ローレンス・五五、ティラー・一七一、ヘフター・五

八、ホルツェンドルフ・第二巻五八五～五九二頁、ガ

レイス・五三、リスト・一一、ウルマン・九六、ボン

フィス・三九七～四〇九番、デスペグネ・三二八番、

プラディエル・フォデレ・第一巻四三～四九番、フィオ

レ・第二巻五六八～七一二番、マルテンス・第一巻八

五～八六、イエリネック(Jellinek)『公權論』(System

der subjective öffentlichen Rechte)一八九二年刊。

一一〇～一一一四頁、ヘイルボーン『国際法上の概念から見た国際法の体系』五八～一三八頁、カウフマン

(Kaufmann)『国際法の法的効力』(Die Rechtskraft des internationalen Rechtes) 一八九九年刊。

**二八八 国際法上の個人の重要性** 国際法にとっての個人の重要性は、まさに領域のそれと同じ位に重大である。何となれば、個人は、あらゆる国的人的な基盤だからである。國家が、ちょうど、領域無しには存在できないように、その国民であり、かつ、人民や民族を構成する多数の個人無しには存在する」とはできない。国家に所属する諸個人は、戦時だけではなく、平時においても、さまざまな方法でもって外国と接触することができるし、接触するので、したがって、国際法は、個人に関する一定の法則<sup>ルール</sup>を用意せざるを得ないのである。

**二八九 個人は国際法の主体ではない** さて、こうした法則によれば、国際法における個人の地位は、どうなるのであらうか。国際法は、専ら国家間だけの法であるので、専ら国家だけが国際法の主体である。<sup>(1)</sup> それでは、個人が国際法の主体ではないにも拘わらず、国際法に基づき、或るいは、国際法に従つて、個人が或る種の権利や義務をもつのは、どうしてであろうか。君主や、その他の国家元首、外交使節、それ

に純然たる市民であつても、外国の領域にいる場合、国際法によつて或る種の権利をもたないのであらうか。そこで、こゝにうした権利について、われわれが、より綿密に考察するならば、それらが国際法によって、直接、個人に恩恵的に与えられてはいないことが全く明白になるのである。そもそも、國家間の法である国際法が、個人に対する個人と国家の関係に関して、どうして権利を与えることができるのであろうか。国際法が、実際に個人と関係していることと言えば、それは、国家群のあらゆる構成員に対して、彼らの領域にいる外国の国家元首や外交使節に或る種の特権を与え、外国市民には或る種の権利を与えるように義務を課しているということである。そして、この義務に呼応して、あらゆる国家は、その元首や外交使節、それに純然たる市民が、外国の領域にいる場合には、その外国から一定の権利を与えられるようになると要求する権利を、国際法に基づいて享有するのである。こうした権利を外国の個人に認める外囯は、その国内法に基づいて、そうるのであって、したがつて、こうした権利は、国際的な権利ではなく、国内法から派生する権利である。国際法は、これらの権利を認める義務が、国際法によつて单一の国家に

課せられている限りにおいて、実際上、こうした権利の原因（background）であり、したがつて、もし、個々の国家が、これらの権利を、国内法によつて産み出さないのであれば、それらの権利は存在しないであらうということが専ら銘記されるならば、個人は、**国際法**に基づいて、或るいは、**国際法**に従つて、こうした権利を享有するのだと言うことは、全く正鵠を得てゐるのである。

そして、同じことは、二、ないし、それ以上の国家間の特別な国際条約によつて、外国にいる個人の特殊な権利に関しても妥当するのである。たいてい、こうした条約は、個人が享有する権利が、条約それ自身から派生するよう述べているが、それは、言葉の過誤以外の何ものでもない。実際には、そうした条約が、これらの権利を産み出すのではなく、それらは、締約国に対して、これらの権利を国内法によつて産み出すべく義務付けてゐるのである。<sup>(2)</sup>

更に、これは稀なことであるが、国家が、国際条約によつて、かれら自身の国民以外の個人に何らかの恩典を規定する場合には、これらの個人は、こうした条約から何らかの国际的権利を取得するのではない。後者は、その国家に対して、

国内法により、国民は、これらの個人に、そうした恩典を成立させるべきだという義務だけを課してゐるのである。したがつて、例えば、一八七八年のベルリン条約の第五条、第二五条、第三五条、第四四条が、ブルガリア、モンテネグロ、セルヴィア、それにルーマニアは、かれらの国民に対して宗教上の一切の無資格を課してはならないということを、これらの国の承認の条件とした場合に、それによつて、かれらの国民は何らかの国際的権利を取得したのではなかつたのである。もう一つの有益な実例は、一八六六年のプロシア・オーストリア間のプラハ講和条約の第五条によつて与えられるが、それは、シュレスヴィヒ（ハンブルク北方）の北部地方は、プロシアによりデンマークに譲渡されなくてはならず、その場合は、住民は、このような割譲について住民投票によつて決めるべきであると規定したが、オーストリアは、この規定により、北部シュレスヴィヒの住民のために、デンマークとの合体を有利にする投票の機会を保証するつもりであったことは疑い無いが、しかし、それによつて、これらの住民は、何らかの国際的権利を取得したのではなかつた。オーストリア自身は、プロシアに対して、その住民にデンマークとの合体

のために投票の機会を与えるように要求する権利だけは取得したが、しかしながら、プロシアは、意図的に、その義務を無視したし、オーストリアは、その権利を主張することなく、結局、一八七八年のウイーン条約により、その権利を放棄したのである。<sup>(4)</sup>

#### 注(1) 一三三・六三を参照のこと。

(2) ハ)の問題のある事実が、イヒリネクの『公権論』(System der subjectiven öffentlichen Rechte) [一八九二年刊、III] 101～111頁と「イルボーン」の『国際法上の概念が見えた国際法の体系』五八一～三八頁に非常に明晰に論及されている。

#### (3) 「イルボーン」・『体系』六七頁を参照。

(4) 個人が国際法の主体となることの不可能性についての本文で提示した所見は、田下、大方の支持を得ていて、カーフマン(Kaufmann)『国際法の法的効力』(Die Rechtskraft des internationalen Rechtes) [一八九九年刊]、一～四では強く反対されてゐる。しかし、彼の議論は、他の著者たちの賛同を得てはいない。

**一九〇 国際法の客体である個人** しかし、個人が、国際法の主体ではないのであれば、個人の、そこにおける本当の立場は何であろうか。その答えは、もっぱら個人が国際法の客体であるということにある筈である。多くのわれわれの観点から見て、個人は、そのような資格のものとして見えるの

であつて、例えば、国際法が、あらゆる国の、国内、および、国外にいるその国民に対する属人的支配権を承認する場合、これらの個人は、国家の領域が国家のもつ承認された属地的支配権の結果として見えるのと同様に、まさに国際法の客体に見えるのである。また、一つの例として、あらゆる国の承認された属地的支配権が、その国境内の外国人に対し、その本国が干渉権をもつ」ととは関係なく、或る種の権限を包含する場合においても、ハ)した個人は、国際法の客体として見えるのである。更に三つの例として、国際法に基づき、一切の国家が公海上で外国の海賊を捕獲し処罰し得る場合、ないしは、交戦国が公海上で中立国の封鎖侵犯船や禁制品の運搬者を、かれらの本国の干渉権とは関係なく捕獲し処罰し得る場合、個人は、ハ)においてもまた国際法の客体として見えるのである。<sup>(1)</sup>

注(1) ウエストレイク・『諸問題』二頁、および、ローレンス・五五やは、これらの場合、個人は国際法の主体のように思えると主張している。しかし、この主張が基礎としている論法が、私には理解できない。正確な論点が、ロリマー・第二巻一三一頁とホーラン・『法学』三四一頁に取り上げられている。

## 二九一 個人と国際法との連鎖である国籍

これ迄に述べたように、個人が、決して国際法の主体ではなく、常に客体であるとすれば、その場合には、国籍が、国際法と個人との間の絆である。個人が、国際法の存在から恩恵を享受できるのは、専ら国籍を媒介したことであつて、これこそが、国際法の全領域に個人が影響しているということである。<sup>(1)</sup>何らかの国籍をもたない個人は、少しの保護も享受しないのであって、もし、そのような個人が、或る国から虐待されるとすれば、その事件を処理する権能をもつ国は存在しないために、かれらは、救済手段を有しないわけである。道徳はさて置き、国際法に関する限り、国家に対し、こうした無国籍の個人を、或る程度まで冷遇することを止めさせような制限は全く無いのである。他方において、国籍を有する個人が、海外で損害を蒙る場合には、救済を要求する権利をもつのは、専ら、その個人の本国のみであつて、これらの個人自身は、こうした権利をもたないのである。国籍の問題が、国際法にとって非常に重要な問題であり、しかも、個人が、この国際法から、人間としてではなく、国家群のメンバーである国の国民として恩恵を享受するというのは、以

上の理由によるのである。それに、こうしたメンバーの国民の地位は、無国籍の個人の地位や国家群外の国の国民とは、きわめて異なるので、その地位は、まさに一種の国際的な“土着性”(indigenousness)である国際法市民権(Völkerrechts-Indigenat)<sup>(3)</sup>として特徴付けられているのである。国内市民権が、個人に対して国内法上の恩恵の享受を媒介すると同様に、国内市民権からの当然の推論である。この国際法“土着性”は、国際法上の恩恵の享受を媒介するのである。

注(1) 二九四を参照のこと。

(2) 三一二を参照のこと。

(3) ホルツェンドルフ・第二巻五八八頁を参照のこと。

## 二九二 国際法と人類の権利

かなりの著者が、国際法は、国内、および、国外の、あらゆる個人に、その個人が無国籍であろうと無からうと、また、国家群のメンバー國の国民であろうと無からうとに関係なく、いわゆる、人類の権利を保障していると主張しており、このような権利は、存在の権利、名譽、生命、健康、自由、財産の保護のための権利、移住の権利などを包含していると云われている。しかし、こうした権利は、実際には、国際法から全く何の保障も受けてはいな

いし、しかも、**国際法**が国家間の法であつて、個人が、この法の主体にはなり得ない以上、こうした保障を享受することはできないことである。しかし、こうした誤った見解の背景には、或る種の否定できない事実が存在するのである。**国際法**は、キリスト教文明の所産であつて、国家の中でも主にキリスト教諸国を一つの共同体へと結合する法秩序を表わすものであり、したがつて、倫理的考え方の、若干はキリスト教道徳を基礎とし、その他はキリスト教道徳からの產物であるが、こうした倫理的考え方というものが、その実現のために**国際法**の手助けを必要とする傾向があることは、驚嘆すべきことではないのである。一八七八年のベルリン會議で、バルカン諸国は、その国民に一切の宗教上の無資格を押し付けないという条件のもとでのみ、承認されるべきであると、大国は規定したが、その場合、その諸大国は、こうした倫理的考え方の実現に手を貸したわけである。更に一九世紀の開始後、諸大国は、奴隸貿易の廃止のために数多の国際協定に同意したが、その場合、かれらは、右の考え方の中の別のものの実現を促進させたのである。また、さまざまな国家間での犯罪人の引渡し、通商、航海、著作権などに関する教え切れないほ

どの条約が、個人の生命、健康、財産に十分な保護を与えるという考えによつて鼓舞されたものであり、最後に、或る國家が、その自国民やその一部を、人間性をぐらつかせるような残酷さをもつて敢えて扱うならば、他の世界世論は、そうした国家に対して、近代文明の考え方、より妥当する存在を市民に十分に保障するため、国境内での法秩序の確立を強要する目的で、国際的な干渉を遂行するように諸大国に要請することになることは疑いないのである。しかしながら、いわゆる、人種の権利の保障は、以上のさまざま事実の中には見い出され得ないし、それにまた、或る国家内で国民の或る一定階層が強制的に甘受させられる現実の生活条件は、国際法が、こうした保障を包含することを示してはいないのである。<sup>(5)</sup>

注(1) ブルンチュリ・三六〇、三六三と三七〇、マルテンス・第一

卷八五と八六、フィオレ・第一卷六四八、七一二番、ボンフィス・三九七番。

(2) この問題は、ヘイルボーン『国際法上の概念から見た国際法の体系』八三一—三八頁において、非常に明晰に論及されている。

(3) 国際法が奴隸制度を廃止したと主張するのは不正確であるが、条約国際法が奴隸貿易を廃止しようと努力していることは疑いの

無いことである。ウイーン会議以後の一九世紀の期間に、右の目的のために二つの重要な一般条約が締結されている。——すなわち、(1)イギリス、オーストリア、フランス、プロシア、ロシア間の一八四一年のロンドン条約。(2)一八八五年のベルリンでのコンゴ会議の一般決議書・第九条は奴隸貿易を扱っている。(3)一八九〇年ブリュッセル反奴隸会議の一般決議書は、イギリス、オーストリア・ハンガリー、ベルギー、コング自由国、デンマーク、フランス、ドイツ、オランダ、イタリア、ルクセンブルク、ベルギア、ポルトガル、ロシア、スペイン、スウェーデン、ノルウェー、アメリカ合衆国、トルコ、ザンシバルによって調印された。

(4) 一三七を参照のこと。

(5) 読者は、おそらくローマ帝国内のユダヤ人の悲しむべき地位について思い起いすことであろう。大国は、ベルリン条約・第四四条の精神に基いて、介入の権利をもつとは言え、ルーマニアにおける国内で生まれたユダヤ人の扱いは、国際法が、人類の権利と呼ばれるものを保障していないことを、やうと鮮明に示している(III-1の注(2)を参照のこと)。

au point de vue des rapports internationaux) 第1版、一八九六年刊。

一九三 国籍の概念 個人の国籍は、その者が或る一定の國の國民であり、したがつて、その國の市民であるとの特質である。誰が國民と見なされ、誰が國民と見なされないかを決定するのは、国際法ではなく、国内法であるので、したがつて、国際法に関する限り、国内法で、さまざまな種類の

ヴァッテル・第一巻二二〇～二二六、ホール・六六と六七、ウェストレイク・第一巻二二三〔二二二〕～二二三頁、ハック・第一巻四〇一頁、ティラー・一七一～一七八、ブルンチヨリ・三六四～三八〇、ホルツェンドルフ・第二巻六二〇～六

五〇頁、ガレイス・五四、リスト・一一、ウルマン・九七、ポンフィス・四二三～四五四番、デスパグネ・二二一九～二二三番、プラディエルーフ・オデレ・第三巻一六四五番、リヴィドール・第一巻二二〇二三頁、カルボー・第二巻五三九～五四〇、フィオレ・第一巻六四四～六五八、六八四～七一七番、マルテンス・第一巻八五～八七、ホール『外国と裁判管轄権』(Foreign Powers and Jurisdiction) 一八九四年刊一四、コガルダハ(Cogordan)『國懲闘係かく見た国籍』(La nationalité au point de vue des rapports internationaux) 第1版、一八

国の一的部分の国民、例えば、母国の国民ではなく、植民地の国民である場合、このような人が、母国の国際関係に関する限り、専ら母国の国民として行動しようと、それも関係は無い。したがって、例えば、イギリス植民地に帰化した人は、

すべての国際法的な目的のためにはイギリス国民であるが、イギリス連合王国それ自身の内部にあっては、彼はイギリス国民としての権利を保持しないかもしないのである。<sup>(1)</sup> 国内法によって行われる国民と市民との間の区別や国民のさまざまな種類の区別は、すべて理論的にも実際的にも価値をもつものではなく、したがって、"国民" (subject) と "市民" (citizen) という言葉は、国際法の理論と慣行の中では同義に用いられるのである。

しかし、或る一定の国の市民の資格としての国籍と、人種という意味での或る一定の民族の構成員の資格としての国民性とを混同してはならないということが強調されねばならない。例えば、すべてのイングランド人とスコットランド人とアイルランド人は、人種に関しては違った国民性を有するにも拘わらず、市民の資格に関してはイギリス国籍なのである。更に例えば、すべてのポーランドの人たちは、人種としては

ポーランド人の国民性を有するが、一八世紀末のロシアとオーストリアとプロシア間のポーランド分割以来、市民の資格としてはロシアとオーストリアとドイツの国籍をもつのである。

注(1) 三〇七、および、ホール「外国と裁判管轄権」二〇を参照のこと。しかしながら、ホールは、フランス破棄院の判決を引用しており、それによれば、イギリス植民地における帰化は、真正なる帰化を構成しないとしている。だが、この判決は、フランスの民法典に基づくものであり、国際法とは無関係である。ウエストレイク・第一巻二三一～二三三頁を参照のこと。

**一九四 國籍の機能** 國籍が、個人と国際法上の利益との間の絆であることが思い起こされるであろうが、この國籍の機能は、海外にいる個人に関する、或るいは、本国の領域内に本人がいる個人の海外の財産に関して、明白になるし、あらゆる国家が他のすべての国に対しても一つの特別の権利と一つの特別の義務を通して、この國籍の機能は、きわめて明らかになるのである。その権利というのは、あらゆる国が、海外にいる自國市民をめぐって、他の国に対して保有し、時折り、強力に行使する保護の権利であり、それについては三一九で詳細に検討するつもりである。他方、義務というのは、

他国の領域に滞在することを許されないような市民を、自國領域で接受する義務であり、国家は、外國人が自國の境界内に滞在することを許可する義務を国際法によつて負わされてはいないので、何らかの個人が、さまざまな理由で、あらゆる外國から追放されるということが起つて得るのである。こうした追放される個人の本國は、追放国が、その本國に対し、後者は追放される個人を接受すべきであると要求する場合には、彼らを本国領域上で接受することを拒むことはできないのである。

注(1) 二九一 を参照のこと。

(2) 三二六 を参照のこと。

(3) 追放される市民を本国で保護する権利と接受する義務以上に、属人の管轄権の結果として海外にいる市民に対する国家の権限は、国籍の機能を説明する(一一四を参照)。例えば、海外に居住する市民に対し、本国は、本国の財政のために課税できるし、彼らに兵役に就くために本国に帰国するよう requerir すことができる。外で犯した犯罪のために彼らを処罰することもでき、無条件に彼らに利益のために帰国を要求することができる(いわゆる、召還權 *ius avocandi*)。しかも、国家は、本国によって帰国を召還される外國市民を強制的に保留させたり、或るいは、彼らが本国に税を納入するのを妨害したりする権利をもたないのである。

(2)

## 一九五 いわゆる、被保護民と事実上の国民 国籍だけが、

個人が国際法から恩恵を引き出すことのできる正規の手段であるけれども、こうした個人が或る国の国民であることは無関係に、その国の国際的な保護下に置かれる二つの例外的な場合が存在する。すなわち、まず第一に、国家が、海外にいる他の国の市民への外交的保護を国際的取決めによつて引き受けることがあるが、この場合、保護される外國の市民は、保護する国の“被保護民”(*protégés*)と呼ばれる。こうした取決めは、例えは、スイスのように、その国の国民の多くが居住する或る一定の外国に外交使節をもたない小国の場合に、永続的に結ばれるか、或るいは、交戦国が敵国にいる自国民の保護を中立国に託する戦時の場合にのみ結ばれるのである。

第二に、国家が、トルコや他の東洋諸国の国境内で、その大使館や領事館に勤務する原地人に対し外交的保護を約束する場合があるが、こうした保護される原地人は、“事実上の国民”(*de facto subjects*)と呼ばれる。こうした事例は、慣習や条約に基づく全くもつて変則的な場合であつて、こうした事実上の国民に関して、国際法上、特別の法則は存在しない

のである。このような事実上の国民を、その保護下に引き受けた国は、すべて、自由裁量に基づいて行動することができ、しかも、こうした東洋諸国が、国家群の西欧の構成国(1)と文明の程度が同等に達した場合には、直ちに事実上の国民という制度全体が消滅するであろうことは、疑い無いのである。

注(1) モロッコにおける保護の行使に関して、一八八〇年に条約が

締結された（マルテンス・N・R・G、および、第一シリーズ、第六卷六二四頁を参照のこと）が、それは、モロッコ、イギリス、オーストリア・ハンガリー、ベルギー、フランス、ドイツ、オランダ、イタリア、ポルトガル、スペイン、スウェーデン・ノルウェー、それにアメリカ合衆国によって調印された。

二九六 国籍と移民 移民は、個人が、必ずしも、その国籍を放棄する意図をもつのではないが、外国に居住する意思を伴つて、彼の本国から自発的に移動することから成つてゐるので、移民が、その国籍を全く保有し得ることは明らかである。実際に移民は各々の国の全面的に国内立法の問題であり、移民が彼らの国籍を喪失したり保有したりする条件を、あらゆる国が、自國のために決定することができ、また、移民を全く禁止する」ともできるのであって、もし、移民が生國の国籍を保有しているのであれば、移住した人たちに、い

つでも、元の国へ戻るように要求することも可能である。そして、自分の国から移住することは、あらゆる個人の“自然”權であると、しばしば主張されるけれども、國際法は、あらゆる個人に移住の權利を与えはしないし、与えることもやらないということが、特に強調されねばならない。

### 二 国籍の取得と喪失の様態

ヴァッテル・第一卷二二二～二二九、ホール・六七～七一、ウエストレイク・第一卷二二三～二二一〇頁、ローレンス・一一四～一五、ハニック・第一卷四〇二～四一八頁、ティラー・一七六～一八三、ウォーカー・一九、ブルンチュリ・三六四～三七三、ハートマン・八一、クフター・五九、ホルツェンドルフ・第二卷五九二～六三〇頁、ガレイス・五五、リスト・一、ウルマン・九八と一〇〇、ポンフィス・四一七～四三二番、デスパグネ・三三四～三三九番、プラディエル・フォデレ・第三卷一六四六～一六九一番、リヴィエール・第一卷三〇三～三〇六頁、カルボー・第二卷五四～六五四、第六卷九二～一七、マルテンス・第二卷四四～四八、フレー(Foote)『國懲私法学』(Private

International jurisprudence) 第II版・一九〇四年刊 | ~H11頁、ダイシー(Dicey)『国際私法』(Conflict of Laws) | 八九六年刊 | ヤ111~110頁、マルティツ(Martitz)『国際外交と国籍法』(Das Recht der Staatsangehörigkeit im internationalen Verkehr) | 八八年刊、ラパラデル(Lapradelle)『原有国籍』(De la nationalité d'origine) | 八九三年刊、ベルネイ(Bernay)『國籍の原理とその歴史』(La nationalité à l'Institut de Droit international) | 八九七年刊。

一八九三年に、イギリス政府は、海外にいる英國代表に対し、各々の外国で施行せらるべき国籍と帰化に関する法律についての報告書を送るよう命ぜた。これが、いわゆる報告書だ。集められてから議会に提出された。それは、マルテンス・Z・R・G・第一シラーズ・第一九卷五~七六〇頁に掲載される。

一九七 国籍取得の五つの様態 一国の国民であるか、国民でないかを決定するのは、それは国内法であるからか、それにも拘わらず、国籍が、各々の国の国内法に従って、ど

のように取得され得るかを確認するには、国際法の理論において五つの蓋然的な様態が呈示され、その五つの全部を国家は承認する義務は無いけれども、それにも拘わらず、実際にすべての国家が、それらを承認しているのである。その五つの様態とは、出生、帰化、再統一、征服、割譲である。

一九八 出生による国籍の取得 国籍取得の第一の、しかかも、主要な様態は、出生によるとある。すなはち、他の様態による国籍の取得は、例外的なものにすぎないからである。何となれば、人類の大多数は、出生によって国籍を得し、その後、それを変更することが無いからである。しかし、この点に関して、個々の国の国内法による統一的な法則は、存在しないのである。ドイツやオーストリアのような若干の国々は、出自(descent)のみが決定的要素であるという法則を採用しているのだが、したがって、国内で生まれようと外国で生まれようと、彼らの国民から生まれた子供は、事実上、出生により同じように彼らの国民になるのであって、この法則に従えば、嫡出子は、彼らの母親の国籍を取得するのである。アルゼンチンのような、その他の国々は、出生が行

われる領域こそが専ら決定的因素であるとする法則を採用しているので、この法則に従えば、そうした国の領域上で生まれるすべての子供は、両親が、その国の市民であろうと外国人であろうと、そうした国の国民となるのに対し、外国で生まれる子供は、両親が国民であったにしても、外国人なのである。更に、イギリス<sup>(3)</sup>やアメリカ合衆国のような他の諸国は、混合的な原則を採用しているので、彼らの国内法によれば、国内や外国で生まれる彼らの国民の子供たちが、彼らの国民になるだけではなく、外国人の両親から、彼らの領域上で生まれる子供たちもまた同様なのである。

注(1) 血統法 (*Jus sanguinis*)。

(2) 出生地法 (*Jus soli*)。

(3) この点をめぐるイギリス法に関する詳細については、ホール『外国と裁判管轄権』(*Foreign Powers and Jurisdiction*) | 八九四年刊一四四を参照のこと。

二九九 帰化による国籍の取得 国籍取得の出生以外の最も重要な様態は、言葉の広い意味における帰化によるそれである。生まれてから外国人である者は、帰化を通して帰化国の国籍を取得するわけであるが、さまざまな国の国内法によ

れば、帰化は、六つの異なる行為を通して行われ得る——すなわち、結婚、嫡出化 (legitimation)、選択 (option)、住所の取得、政府職員への任命、申請の認可である。したがって、たいていの国の国内法によれば、そうした国の国民と結婚する外国女性は、それによって、事実上、帰化することになるし、更に例えば、数か国の国内法によれば、外国人の母親から生まれた非嫡出子、と言うことは、それ自身、外国人であるが、父親が、その母親と結婚することにより、その子供は、事実上、帰化することになり、それによって、嫡出として認められるのである。<sup>(1)</sup> また、三つ目の例として、若干の国の国内法によれば、外国人を両親として、それらの国の領域上で生まれた子供たちは、成人に達した以後、彼らの出生国の人になる意思があることを宣言するならば、そうした選択 (option) によって、事実上、帰化することになるし、更に四つ目の例として、ベネズエラのような若干の国では、彼らの領域上に外国人が住所を定めることによって、事実上、その外国人を帰化させることになる。五つ目として、若干の国では、外国人を、政府の職員として任命することにより、事實上、帰化せることになり、最後に、すべての国において、

帰化は、それを申請した外国人に、その国による帰化の認可という直接の行為を通して獲得され得るのであるが、この最後の種類の帰化は、言葉の狭い意味での帰化であり、しかも、それは、国際法にとって最も重要なものであって、純粹、かつ、単純に帰化と言う場合、こうした申請に基づく直接の認可を通しての帰化を意味しており、それについては、III〇三～III〇七において詳細に検討する」としよう。

注(1) イギリス法は、このルールを採用していない。

(2) その意思に反して帰化したような個人の本国が、この事実上の帰化に従わざるを得ないかどうか疑問である(ホール・六四を参照のこと)。本書一二五において、外国にいる市民に対する本国の属人の支配権を考慮して、国家は、外国人を、その意思に反して帰化させることができないという法則について述べてあるので参照されたい。

II〇〇 回復による国籍の取得 国籍取得の第三の様態は、いわゆる、回復(redintegration)、ないし、再取得(resumption)によるものである。或る国の生まれながらの国民でありますから、外国への帰化や、その他の何いかの理由によつて、その本来の国籍を喪失した個人が、本国への帰還により、その元來の国籍を回復することがある。この場合を、帰化との

対比において、回復、または、再取得と言い、その恩恵者は、本来の国籍を回復し、取り戻すのである。したがつて、一八七〇年の帰化法<sup>(1)</sup> (Naturalisation Act) の第一〇節によれば、生まれつきイギリス国民であつて、外国人との結婚を通してイギリス国籍を喪失した未亡人は、未亡人暮しの期間、いつでもイギリス国籍への再許可証明書を取得することができます。また、同法の第八節によれば、外国で帰化したことを通して、イギリス国籍を喪失したイギリス生まれの個人は、イギリスに戻る場合には、イギリス国籍への再許可証明書を取得することができる。

注(1) ビクトリア女王期法典集・第三三卷・第一四章。

II〇一 支配と割譲による国籍の取得 国籍取得の第四と第五の様態は、征服後の支配や領域の割譲によるものであつて、支配される領域の住民も割譲される領域の住民も、事實上、その支配や割譲によって、領域を獲得する国の国籍を取得する。こうした国籍取得の様態は、慣習国際法によつて解決される様態であり、この問題に関する詳細については、既に一二九と一二〇で扱つたことが思ひ起りられるであろう。

II〇二 国籍喪失の七つの様態 個人がその国籍を喪失す

る原因を決定するのは、各々の国家の自由裁量に委ねられているけれども、それにも拘わらず、そうした原因について注意してみると、国際法の理論にとっても重要なことである。国籍喪失の七つの様態は、その七つの全部が、すべての国家によって決して承認されているわけではないが、条理に従って存在するものと認めなければならない。これらの様態とは、すなわち、国籍離脱 (release)、国籍剝奪 (deprivation)、長期継続の移住 (long-continued emigration)、選択 (option)、外国への帰化 (naturalisation abroad)、支配 (subjugation) それに割譲 (cession) である。

(1) 国籍離脱 ドイツのような若干の国々は、その市民に対し、国籍の離脱を要求する権利を与えている。もし、それが認められるならば、そのような国籍離脱は、離脱する個人から国籍を奪うことになる。

(2) 国籍剝奪 若干の国の国内法によれば、市民は、懲罰としての国籍剝奪により、その国籍を喪失することがある。例えば、ロシア人は、外国の軍隊への入隊や、政府の許可の無い外国移住については、懲罰として国籍を喪失する。

(3) 長期継続の移住 若干の国では、外国に移住して、や

や長期にわたって滞在するような市民は、その国籍を喪失するという法律を制定した。例えば、ドイツ人は、その国籍を留保するために必要な措置を執らないで、外国に移住し、十一年間にわたって滞在するという単なる事実を通して、ドイツ国民であることを中止することとなる。

(4) 選択 イギリスのように、その領域上で外国人の両親から出生した子供は、同時に、その両親の本国の国内法によれば、そのような国の国民になるけれども、生まれながらの自国民であることを宣言している若干の国では、そうした子供が成年に達した後に、市民であることを辞めたいという宣言をする権利を与えており、そのような居留外国人であるとの宣言は、事実上、国籍の喪失を生じさせるのである。

(5) 外国への帰化 イギリスのように、ドイツとは対照的な多くの国が、結婚にせよ、入学許可にせよ、或るいは、そうでないにせよ、外国への帰化によって、その国民の国籍を、事実上、消滅させている。そうではない違ったやり方をする国では、国民が既に所有している国籍の他に別の国籍を取得する」とに反対してはいない。

(6) 支配と割譲 讓渡される領域の住民と同様、支配される

領域の住民が、その国籍を喪失して、その領域を併合する国  
の国籍を取得するところには、普通的に認められた慣習國  
際法である。<sup>(1)</sup>

注(1) 謲渡される領域の住民は、それまでの国籍の保有について、  
時々、与えられる選択に関してはIII〇一～II一九を参照のこと。

刊) 一一～一六頁。

四 帰化

ヴァッテル・第一卷II一四、ホール・七】、ウエスト  
レイク・第一卷二二五～二三〇頁、ローレンス・II  
五～I一六、フィリモア・第一卷III一五～III三一】、  
レック・第一卷四〇三～四一〇頁、ティラー・I一八  
～I一八】、ウォーカー・I九、ウォートン・第二卷I  
七三～I一八】、ハイーン・八五、ブルンチュリ・III  
七一～III七】、ウルマン・九八～九九、プラディエル  
一ヘヤヘル・第三卷一六五六～一六五九番、カルボー・

第一卷五八一～六四六、マルテンス・第一卷四七～四  
八、ストワセスコ (Stoicesco) 『帰化の研究』 (Etude  
sur la naturalisation) 一八七五年刊、フォルヴィイユ  
(Folleville) 『帰化概論』 (Traité de la naturalisation)  
一八八〇年刊、デレカイユ (Delécaille) 『帰化』  
一

】・ホラペハーム著『国際法』 [一九〇五年刊・初版] (その七)

】 (De la naturalisation) 一八九三年刊、ベート  
(Hart) 『比較立法学会誌』 (Journal of the Society of  
Comparative Legislation) 新輯・第II卷 (一九〇〇年

—結婚、嫡出、選択、住所、官職による事実上の帰化 (III  
九九を参照のこと) と対比して——好ましい個人の申請に基  
づく公式な行為を通しての国の市民資格への外国人の受入れ  
として定義されなくてはならない。国際法は、こうした受入  
れについて、これまでの法則も備えてはいないが、しかし、  
あらゆる国家が帰化による人口を増加させることを主権国と  
しての当然の資格として承認していく。むしろ、国家は、  
その国内法によって、この当然の資格を行使しないようにす  
ることとは可能である。<sup>(1)</sup>しかしながら、帰化は各々の国の国内  
問題であるという事実にも拘わらず、それは国際法の理論と  
慣行にとても特別に重要なである。そのことは、帰化が  
帰化を受入れる国の特別の承認によって結果が生ずるという  
こと、それが規則的には国籍の変更か国籍の追加を意味し  
てゐることが理由になって、重大な国際紛争の原因になり

得るし、原因になつてきているという事情から理解される。

しかも、毎年、何百万人もの市民が外国に居住する目的で本国から移住し、そこで彼らの大多数の者が遅かれ早かれ帰化するようになるという事実に直面すれば、帰化のもつ国際的重要性は否定できないのである。

注(1) しかし、私の知る限り、現存する文明国の中で、帰化する外国人を全く受け入れない国は存在していない。

三〇四 帰化の客体 帰化の客体は常に外国人である。若干の国家は、他国の市民であつたことがなかつたり、本国の市民権を放棄したり、本国の市民権から解除されたり、本国の市民権を剥奪されたために、無国籍である外国人のみを帰化させるが、しかし、イギリスのように、他の国家では、目下、本国の国民であり、本国の国民に留まつていてる外国人をも帰化させる場合もある。たいていの国は、彼らの国内で住所を取得し、或る程度の期間、そこに居住しており、しかも、彼らの国内に永久に留まる意思のある外国人のみ帰化させて

いる。そして、多くの国の国内法によれば、既婚者の帰化は、その者の妻と未成年である子供の帰化を含んでいい。あらゆる外国人が帰化を認められ得るけれども、しかし、多くの国

の国内法によれば、外国人は、帰化するための請求権をもたず、帰化は、政府の任意裁量権の事項であるため、一切、理由を告げること無しに、帰化を拒否できるのである。

三〇五 帰化の条件 帰化が認められれば、外国人は市民となる。しかし、どのような条件を好んで帰化を認めるかは、

帰化させる国の自由裁量に委ねられている。したがつて、例えば、イギリスでは、帰化する外国人は、帰化する以前に国民であつた外国の境界内では、その国の国民であることを帰化の時点で辞めない限り、イギリス国民とは見なされないということを唯一の条件に、帰化が認められる。そして、生まれながらの市民が享有するのと同じ権利を、帰化により外国人に無条件で与える必要は無いといふことが特に言及されねばならない。したがつて、アメリカ合衆国に帰化する国民は、大統領には選出され得ないと云ふことは、よく知られていることである。<sup>(1)</sup>

注(1) 國籍付与状 (Letters of Denization) によりイギリスに帰化する外国人は、生來のイギリス国民と同等の権利を取得することにならない。ホール『外國と裁判管轄権』(Foreign Powers and Jurisdiction) 一八〇四年刊二二二を参照のこと。

二〇六 帰化が前の国籍に与える影響 國際法には帰化に関する一切の法則が含まれないために、帰化が、それ以前の国籍に与える影響というものは、専ら、当該国家の国内法上の問題である。イギリスの(1)ような若干の国では、彼らの国民で外国に帰化する者は、それにより、前の国籍を喪失するということを法律で決めているが、ドイツの(1)ような他の国では、このようなことを法律で決めていない。更にまた、イギリスののような若干の国では、外国人に認められる帰化の効果について、その外国人が帰化する以前に国民であった国の領域に留まる場合には、帰化の際に、最早、そのような国の国民ではない場合を除いて、すべての効果を否定するが、しかし、他の国では、このような規定もつくられてはいない。いずれにしても、外国に帰化してから、生まれた国へ、一時的、または、永久的に帰国する者は、外国への帰化以前に、その生まれた国で行われたすべての行為について責任を負わされ得るということは疑い得ないのである。

注(1) 昔のイギリスは、何人も祖国を離脱するを能わざの法則(rule nemo potest exuere patriam)を支持していたが、一八七〇年の帰化法・第六節では、その法則は消滅している。

二〇七 イギリスにおける帰化 帰化に関するイギリスの現行法は、一八七〇年、一八七四年、それに一八九五年の各々の帰化法を主に包含しているが、外国人は、イギリスに居住しているか、或るいは、五年以上の期間にわたってイギリス国王に奉職している場合と、更にイギリス国内に居住を続けているか、或るいは、五年以上の期間にわたってイギリス国王に奉職している場合と、更にイギリス国内に居住を続ける意思、または、国王に奉職し続ける意思を有する場合には、外国人の申請に基づき帰化の検定により帰化することが可能である。しかし、帰化は、そのための理由を示すこと無く拒否されることがあるし(第七節)、各イギリス領は、帰化に関して独自の評価に基づいて法律を制定することが可能であり(第十六節)、それにより帰化する人物は、あらゆる國際問題の場合にはイギリス国民である。外国の国民でイギリスに帰化している者はイギリス国民としての地位を喪失することができると、いう趣旨の協定を、イギリス王室が外国と結んでいる場合には、そのような帰化したイギリス国民は、取得したイギリス国籍を居留外国人の申告をすることによつて放棄することができる(第三節)。夫の帰化は、妻のそれを含んでおり、父の帰化、或るいは未亡人である母の帰化は、その父や母の帰化の時点でイギリスに居住している未成年である子

供たちの帰化を含んでいる(第十節)。イギリス国内に居住していない子供たち、或いは、子供たちの父か未亡人である母の帰化の時点で、海外でイギリス王室に奉職する彼らの父と居住していない子供たちの場合と、更には、父の帰化した後に海外で生まれた子供たちの場合については、帰化法(Naturalisation Act) やは触れられてはいない。したがつて、そうした子供たちが、海外で王室に奉職する帰化した父から出生した子供たちを除いて、イギリス国民でないことは、勿論のことと考えるべきである。

う条件は、一般に差し止められることになる。支障があつても開封特許状の発行によつて、それは避けられ得るし、場合によつては、特許状は、実際に外国籍の人に、東洋におけるイギリスの領事裁判権を行使する権能を与えるという見解のもとに発行されているのである。」(ホール)

注(1) 一八九五年の帰化法(ビクトリア女王期、五八、五九卷・第四三章)を参照のこと。

(2) ホール『外国と裁判管轄権』一九を参照のこと。

## 五 二重国籍と無国籍

本来の帰化と國爾過書の開封特許状(Letters Patent)による国籍取得(denization)を通しての帰化とを混同してはならない。外国人をイギリス国民にする後者の方法は、まだ廃止されてはいないが、非常に古くからの慣行に基づくものである。それによる国籍取得は、以前にイギリス国内に居住していることを要件としてはいない。「人はかつてイギリス国土に足を踏み入れたことが無くとも、国籍取得者(denizen)になり得る。外国籍をもつ人に、法的にイギリス国民にのみ行い得る職能を委託することがあるし、それは常に当然のことであるが、そうした場合には、イギリス国内に五年間居住とい

三〇八 二重国籍と無国籍の可能性 國際法には、国籍の取得と喪失に関して、国籍は支配と割譲によつて喪失したり取得したりする」と以上に法則は存在しないし、また、他方で、この問題に関して、さまざまな国の国内法は、多くの点で異なつてゐるので、そうした必然の結果として、個人が、全くもつて容易に二つの異なる国籍を所有し得るのである。したがつて、ここで検討すべき問題点は、二重国籍は、どのようにして発生するか、二重国籍をもつた個人の地位、無国籍は、どのようにして発生するか、国籍の無い個人的地位、そして最後に、二重国籍と無国籍から生ずる困難な問題に対する救済手段、である。

しかしながら、國際法は、二重国籍や無国籍が、幾つかの無条件に異なる国の抵触する国内法の結果である場合にのみ関係するということを、特に言及しておかねばならない。連邦国家の国内法やイギリスのような合体連合（Incorporate Union）の国内法の結果である場合は、國際法の範疇外になる。例えば、ドイツ法によれば、ドイツ人は、同時にドイツ帝国の幾つかの構成国の国民になり得るか、或るいは、その構成国一つの国の国民ではないがドイツ帝国の国民になり

得るという事実は、個人は、同時にイギリス連合王国の国民ではなくしてイギリス植民地国の国民になり得るという事実と同様に、國際法には、少しも関係が無いのである。と言うのは、このような個人は、彼らの地位が、こうした国家連合の内部で、どのようなものであれ、國際的には、こうした連邦国家や合体連合の国民と見なされるのである。

三〇九 二重国籍は、どのようにして生ずるか 個人は、知りつつ、或るいは、知らずして、そして、意図的に、或るいは、意思無しに、二重の国籍を所有することがあり得る。また、二重国籍は、国籍取得のあらゆる様態から作られ得る。だから、出生でさえも、子供に二重国籍を与えることが可能である。例えば、ドイツ人の両親からイギリスで生まれた子供は、同時にイギリスとドイツの国籍を取得するが、それと言ふのも、このような子供は、イギリスの国内法によればイギリス人であり、ドイツ国内法によればドイツ人だからである。同様に、二重国籍は結婚の結果でもなり得るのである。したがつて、例えば、イギリス人と結婚しているベネズエラ人の婦人は、イギリス法に従えばイギリス国籍を取得するが、しかし、ベネズエラ法によれば、彼女は、ベネズエラ国籍を

喪失しないのである。非嫡出の子供たちが嫡出となる場合も、同じような結果を産み出すのである。例えば、イギリス人の母親からイギリスで産まれたドイツの非嫡出子は、イギリスとドイツの法によれば、イギリス国民であるが、しかし、その子の出生後、父親が、その母親と結婚し、イギリスに居住するならば、その場合には、ドイツ法によれば、それによつて、その父親は、その子を嫡出と認めることになり、そして、それにより、そのような子は、イギリス国籍を喪失することなく、ドイツ国籍を取得するが、その母親はイギリス国籍を喪失するのである。更に、二重国籍は選択の結果でも起<sup>(1)</sup>こり得る。例えば、ドイツ人の両親からフランスで生まれた子供は、ドイツ国籍を取得するが、しかし、もし、その子が、成年に達した後に、フランス国内法に従つて必要とされる申告をするという選択によつて、フランス国籍を取得する場合には、ドイツ国内法に従えば、その場合には、ドイツ国籍を喪失ないのである。外国の政府職員に就任するため海外に居住することと、国籍の復原とにより生ずる二重国籍については、例を挙げることは必要ではないが、用語の狭い意味では、帰化が、往々にして二重国籍の原因であるということに注目

することだけは必要なことである。と言うのも、個人が、彼の本国の国籍を喪失すること無く、或る国への帰化を申請して認められることがあり得るからである。

注(1) これは、一八七〇年の帰化法 (Naturalisation Act) の第十節・第一番と第三番である。

III-10 二重国籍をもつ個人の地位 二重国籍をもつ個人は、外交官用語では、混合国民 (sujets mixtes) と呼ばれるが、こうした“混合国民”的地位は、二つの異なる国が、彼らに国民であることを要求し、したがつて、また、国家への忠誠を要求するために、扱いにくい不便なものである。こうした二つの国家間に、戦争を導くような重大な紛争が発生する場合には、このような不運な個人には、両立し得ない義務の衝突が発生するが、そうした衝突は、個人の問題であつて、国際法には関係が無いし、紛争中の二つの国にも関係が無いと言つても差し支え無いのであるが、帰化や選択などによつて、個人が二重国籍を取得した限り、その者は、本来の国籍から解放されるとなく、意図的に、故意に第二の国籍を取得することによつて、みずから扱いにくい不便な立場に置いたのだと言えるのである。しかし、生まれながらの混合国

民である人の場合には、紛争に直面しなければならなくなる迄、そうしたことについて、たいていの場合、わからないし、しかも、彼らの難しい立場は、彼ら自身の落ち度ではないのである。

いずれにしても、そうした個人を国民であると主張する各々の国家は、正に、その者が自国の国民であると主張することになる以上、お互に對しては、そういう要求はできなければ、国際的には、そういう要求をする權能はあるのである。<sup>(1)</sup>しかし、第三国に対しても、その各々の国は、その者の主権国として見られ、したがつて、その各々の国が、その者に対する保護權を、第三国の国内において行使できるといふことが考えられるのである。

三一 無国籍は、どのようにして生ずるか 個人には、知つてか知らずか、故意か、或いは彼自身には過失も無くて、国籍が欠如することがあり得るし、出生によつてさえも、人は無国籍になり得る。例えば、イギリス人の母親からドイツで生まれる非嫡出子は、現実に国籍がなくなる。と言うのはドイツ法によつて、その子はドイツ国籍を取得しないし、イギリス法によつてもイギリス国籍を取得しないからである。更に例えば、国籍の無い両親からドイツで出生する子供たちは全部、ドイツ法によれば無国籍である。しかし、無国籍は出生後も起こり得るのであって、他の国籍を取得することなく元の国籍を喪失した者は全部、実際に国籍が無い。

裁判所によつて合法として承認されることになる。だが、このようないい結婚はドイツでは合法でも、イギリスでは合法ではない。何故ならば、イギリス法は、おじと姪との間の結婚を認めないからである、と言うのが、正しい答えのように思われる。ドイツで姪と結婚したドイツ人が、その後、イギリスに帰化した場合には、事情が違つてくる。すなわち、この場合にはイギリスの裁判所は、その結婚を合法だと認めねばならなくなる。と言うのは、ドイツ法は、おじと姪の間の結婚には異議を唱えないし、また、その結婚が、その者がイギリス国民になる前に行われたからである。

三一一 国籍の無い個人の地位 無国籍の個人が彼らの生活する領域を所有する国の属地的支配権のもとに入る限りにおいて、彼らが国際法の客体であることは全く疑いが無い。

しかし、彼らは国籍を所有していないために、国際法から恩恵を引き出すことができる縛なは失なわれている。<sup>(1)</sup>したがつて、この国際法に関する限り、彼らは、どんな保護であつても、一切を欠いている。こうした国籍の無い個人の地位は、国旗を掲げて航行していない公海上の船舶に比較され得るのであって、それらも同様に全く一切の保護を享受しないのである。実際には無国籍の個人は、たいていの国で、多少、外国の国民であるかのように扱われるが、しかし、国際順法主義の観点からしても、國家が彼らを冷遇することには何の規制も存在しないのである。<sup>(2)</sup>

注(1) 二九一 を参照のこと。

(2) ルーマニアにおけるユダヤ人の地位は、ひどい実例を提供している。その国内法によれば、若干の例外はあるが、彼らは、一八七八年のベルリン条約・第四四条の影響を免れるために外国人と見なされているが、その条項によれば、ルーマニアによつて、その国民に対して宗教上の無資格が課されではならないとなつてゐる。しかし、ここユダヤ人たちは、どこの国の国民でもない

ので、彼らに保護権を行使することができる外国は全く無いままに、ルーマニアは、彼らに兵役に就くように強制し、実際に、あらゆる点で、自由に彼らを扱つてゐるのである。『総合雑誌』第十卷（一九〇三年刊）四六〇—五二六頁と本書三四七の注(3)を参考のこと。

### 三一三 二重国籍や無国籍から生ずる困難への救済 二重

国籍も無国籍も、関係する国々に多くの難儀を、時々、生じさせているが、こうした難儀に対する救済策に関して言えば、無国籍によつて発生する難儀に対応するほうが比較的に容易である。もし、無国籍の個人が或る一定の国の内部で多く増大するならば、後者は、彼らに対し帰化を申請するか、それとも、國を離れることを要求することができるし、国内法により、彼らの意思に反して、彼らを帰化させることさえ可能である。と言うのも、他の国は、干渉しないだろうし、干渉する権利さえもたないし、更には、そうした国籍の無い個人が存在するという事実こそが、国際法におけると同様に国内法においても汚点だからである。しかしながら、現時の国際法の法則の範疇内では、二重国籍から生ずる紛争を除去する手段を見出することは、きわめて困難なことである。実際に、

両方の国から国民だとして主張される個人のために、時折、非常にゆるしい論争が国家間に起っている。例えば、イギリスが、生まれながらのイギリス国民は、その国籍を喪失することはできないというイギリス古来の法則に依然として執着していた一八一二年に、アメリカ合衆国はイギリスと戦争になつたが、それは後者が、アメリカに帰化したイギリス人を、これらの者はイギリス法によれば依然としてイギリス市民であるので、そうする権利があると主張してアメリカ商船上で、強制的に徴用したからであった。更に例えれば、プロシアは、前世紀の六十年代の期間、何人かのプロシア人のためにアメリカ合衆国と、しばしば論争し合つたが、そのプロシア人は、本国で兵役に就かないでアメリカへ移住して、そこで帰化して、その後、またプロシアへ戻つた者たちであつた。<sup>(1)</sup> 更に、前世紀において、一八七〇年の帰化法 (Naturalisation Act) が成立する以前のアイルランドの革命運動の時期に、アメリカに帰化した後に、こうした革命運動に参加したアイルランド人をめぐってイギリスとアメリカ合衆国との間で論争が発生した。<sup>(2)</sup> 二重国籍や無国籍から生ずるすべての困難が実際に解消され得る唯一の方法は、すべての大國が、

国際的取決めに同意して、それに従い彼らの国内法によって、二重国籍や無国籍の発生それ自体を不可能にする国籍の取得と喪失に関する共通した法則を制定するための義務を引き受けることだと思えるのである。<sup>(3)</sup>

注(1) マルティーン・コスツタ事件について、ここで言及すべきだと思うが、その詳細については、ウォートン・第二巻一七五、および、ホール・七二で紹介されている。コスツタはハンガリー市民で一八四八年の革命運動に参加し、アメリカに逃亡<sup>(4)</sup>、そこで帰化するつもりであった。二年近くアメリカ合衆国に留まつた後、まだ実際には帰化していなかつたのだが、トルコを訪れ、スマルナにいる間にオーストリア官憲によつて逮捕され、一八四八年の革命に参加した廉で処罰されるべくオーストリア軍艦に連行された。そこでアメリカ領事は彼の釈放を要求したが、しかし、オーストリア側は、自国とトルコとの条約に基づきコスツタを逮捕する権利を有すると主張した。すると即座にアメリカ軍艦『セントルイス』は、オーストリアが、その在監者を釈放しない場合には、オーストリア軍艦を攻撃するとおどかしたので、話し合いが行われて、コスツタは、アメリカ合衆国とオーストリアの双方の政府間で、この問題が解決されるまで、スマルナにあるフランス領事館の保護下に置かることとされた。そして結局は、オーストリアはコスツタがアメリカに連れ戻されることに同意したわけであるが、これはコスツタは、いまだ帰化していなかつたとは言え、

時が来れば帰化する意思をもつてアメリカの領域内に住居を定めていたことを理由に、アメリカ合衆国が彼に対する保護権を主張したものである。

(2) いわゆる、"バンクロフト条約" (Bancroft Treaties) を通してアメリカ合衆国は、二重国籍から生ずる紛争を克服しようとした。これらの条約の最初のものは、現ドイツ帝国の前身である北ドイツ連合と一八六八年に締結され、ベルリンでアメリカ合衆国を代表して公使のジョージ・バンクロフトによって調印された(ウォートン・第一巻一四九と一七九を参照)。翌年には同種類の条約が、他の多くの国々と締結されたが、もう一つの別の種類の条約で、同じ目的のものが、一八七〇年五月一三日にアメリカ合衆国とイギリスとの間に締結された。こうした条約のすべてが、締約国の方における帰化は、その帰化した個人が本国籍を事前に放棄していると否とに拘わらず、他方の締約国によって承認されなければならないと規定している。そして更に、それらは、こうした帰化した個人が、帰化した後に元の本国に帰国して何年か居住する場合には、(バンクロフト条約のように)事実上、再び元の本国の国民になって、海外での帰化を中止するか、或るいは、(イギリスとの条約のように)元の市民権に復帰して、それにより海外での帰化を中止し得ることのいずれかを規定している。

(3) 國際法学会 (Institute of International Law) は、この問題について検討し、一八九六年のヴェニスでの会合で、六つの規則<sup>ルール</sup>を公式化したが、それが、もし各国で選択された場合には、多くのあらゆる構成国は、あらゆる外国人が、すべて合法的な目

の困難を除去することになったであろう(「年報」第一五卷一七〇頁参照)。

## 六 外国人の受入れと庇護権

ヴァッテル・第二巻一〇〇、ホール・第二巻六三、六四、ウエストレイク・第一巻二〇八、二一〇頁、ローレンス・一一七、一一八、フィリモア・第一巻三六五、三七〇、トウイス・第一巻二三八、ハレック・第一巻四五二、四五四頁、ティラー・一八六、ウォーカー・一九、ウォートン・第二巻一〇六、フィートン・一五、および、ダナの脚注、ブルンチュリ・三八一、三九八、ハートマン・八四、八五、八九、ヘフター・六一、六三、ホルツェンドルフ・第二巻六三七、六五〇頁、ガレイス・五七、リスト・二五、ウルマン・一〇二、一〇三、ポンフィス・注四四一、四四六、デスペグネ・注三四〇、三六二、リヴィエール・第一巻三〇七、三〇九頁、カルボー・第二巻七〇一、七〇六、第六卷一一九、マルテンス・第二巻四六。

的で、その領域内に入ることを、**国際法上**、容認する義務を負っていると主張しているが、しかし、彼らは、あらゆる国家が、或る種の外国人を排除できるということには同意している。この見解は、一般的に、国家間には基本的な通交権(right of intercourse)が存在すると、<sup>(1)</sup>これを主張する人たちによつて、採られているのであるが、このような基本権は存在せず、通交は国家群内部の国家の地位の特性であり、したがつて、あらゆる国家の国際人格の要件であると、<sup>(2)</sup>ことを思い起<sup>ム</sup>されるであろう。したがつて、国家は、**国際法**の精神を侵害すること無く、しかも、国家群のまさに構成員としての地位を危険にさらすこと無しには、外国人を全員、その領域から排除することはできないのである。しかし、實際には国家は外国人を全面的に排除したりはしない。問題は、あらゆる国家にとって、その領域のあらゆる部分に、すべての当りさわりのない外国人を受入れる国際的な法義務があるかどうか<sup>ム</sup>ことだけである。そして、**慣習国際法**に関する限り、このような義務は否定されねばならないし、国家は、例えば国際河川の航行に関する取決めのような因襲的な一般取決めや、通商友好の特殊条約などとは関係無しに、自国民

を外国の領域に、入らせたり、居住させたりする権利を要求できないといふことが強調されねばならない。外国人の接受は自由裁量の問題であつて、あらゆる国家は、その領域主権を理由に、全領域、ないし、領域の何らかの部分から外国人を排除する権能を有している。そして、**アメリカ合衆国**やその他の諸国が、特別の法律を制定して、それにより、貧民や犯罪人と同様、病人やその他の不都合な外国人は、その領域へ入ることを妨げられたとしても、この権能に基づく推断にすぎない。<sup>(3)</sup>あらゆる国家は、それ自身の家の主人公であり、主人公として存続していなければならないのであって、このような主人公であることが、外国人の入国に関して特に重要なのである。勿論、或る国が、一つの国の国民だけを全部排除したとすれば、これは非友好的な行為を構成することになり、それに対しても報復が許されるべきものとなる。しかし、国家が、そうした行為を行う権能を有するといふことは、否定され得ないわけであるが、実際には、そのような大規模な排斥は起こることはないであろう。国家群の構成員間に数百もの通商友好条約が存在しており、それによつて、彼らはお互いの差し障りの無い国民を接受する義務を負い、

また、実際に、そのようにして問題は解決されるのであるが、厳密な意味での法のもとでは、すべての国家は、その領域から外国人を排除する権能を有しているのである。<sup>(4)</sup>

注(1) 例えば、ブルンチュリ・三八一とリスト・二五を参照されたい。

## (2) 一四一を参照のこと。

(3) 一九〇四年にイギリス政府によって提出された外国人法案(Aliens Bill)は、議会で可決されなかつたが、同様の法案が一九〇五年に再び提案されることであろう。

(4) 国際法学会は、この問題を研究し、一八九二年にジュネーブでの会合(『年報・第一二号・二一九頁参照』)で、外国人の入国と追放に関する四一か条と、外国人の入国許可を扱う六か条、一三か条の一一群の条項を採択した。

三一五 外国人の条件付き受入れ もし、国家が外国人を全く接受する必要が無いのであれば、他方において、或る一定の条件のもとでのみ彼らを接受できることは明らかである。したがつて、例えば、ロシアでは、旅券の無い外国人を受入れないし、外国人がユダヤ教に執着する場合には、数多くの特別な制限を甘受しなければならない。更に例えば、フランスを統治したナポレオン三世の時代に、海路や隣接する陸路

でフランス領に入る全外国人は、彼の氏名、国籍、目的地を陳述してから、やつと入国を認められた。イスののような若干の国では、国内に居住しようとしている外国人と、国内を旅行しようとしているにすぎない外国人との間に区別を設けて、政府による特別の認可状を申請して、受領していない外国人には、国内の居住を認めないので対して、単に旅行するにすぎないすべての外国人には、無条件に国を開放しているのである。

三一六 いわゆる、庇護権 あらゆる国家が、その領域上のあるあらゆる人物に対して、彼らが自国の国民であろうと、外国人であろうと、属地的支配権を行使するという事実が、そこにいる外国人に対する外國政府による訴追を排除することになる。したがつて、或る外国が、本国で訴追されて国境を越えて入つて來ているあらゆる外国人にとって、少なくとも一時的に避難所になるわけである。それとは逆のことを規定する犯罪人引渡し条約が無い限り、国家には、国際法上、そうした逃亡者が自国領域へ入国することを拒否する義務は無いし、また、仮りに、その者が入国した場合でも、追放したり、訴追国に引き渡す義務は無いのである。むしろ逆に、国家は、

彼らに庇護を与えることを選択する場合には、庇護を与える権能を常に保持して来ているのである。さて、そこで、いわゆる、庇護権は、外国人が他の何らかの国の訴追から逃れる目的で領域へ入国した国は、保護と避難所とを与えるべきであることと要求する外国人の権利でないことは確かである。と言うのも、そうした国家には、そのようなものを与える必要は無いからである。いわゆる、庇護権は、あらゆる国家が、訴追される外国人に自国の領域に入り、その保護のもとにつまり、それによつて、彼に避難所を提供することを認めるために享有する、以上に述べたような、しかも、その属地的支配権から推論される権能以外の何ものでもないのである。このような逃亡外国人は、彼に避難所を提供する国から厚遇されるわけであるが、しかし、彼を訴追している国のために、彼を監視下に置くか、何らかの場所に抑留することさえ必要になり得よう。と言うのも、自国の領域で生活する個人が、他国の安全を害することの無いように防止することが、あらゆる国の義務だからである。しかも、もし、或る国が、訴追される外国人に庇護を与える場合には、この義務は特別に重要なものとなるのである。

## 七 外国人の受入れ後の地位

ヴァッテル・第一巻二一三、第二巻一〇一～一五、ホール・六三と八七、ウェストレイク・第一巻二一～二二頁、三一三～三一六頁、ローレンス・一一七～一八、フィリモア・第一巻三三二～三三九、トウイス・第一巻一六三、ティラー・一七三、一八七、二〇一～二〇三、ウォーカー・一九、ウォートン・第二卷二〇一～二〇五、フィートン・七七～八二、ブルンチュリ・三八五～三九三、ハートマン・八四～八五、ヘフター・六一、ホルツェンドルフ・第二巻六三七～六五〇頁、ガレイス・五七、リスト・二五、ウルマン・一〇一、ボンフィス・四四七～四五四番、デスペグネ・三四〇～三六二番、リヴィエール・第一巻三〇九～三一一页、カルボー・第二巻七〇一～七〇六、マルテンス・第二巻四六。

三一七 属地的支配権に従属する外国人 或る国への入国と共に、外国人は、いわゆる、治外法権を享有する人たちの階級に所属しない限り、ただちに、その国の属地的支配権の

もとに置かれることになるが、同時に、彼は、彼の本国の属人的支配権のもとに留まっているのである。したがつて、こうした外国人は、彼が滞在する国の管轄権のもとにあり、しかも、その領域上で、彼が行うすべての行為について、その国に対し責任を負うのである。更に、彼は、外国人がいる、まさに、その場所に関する、その国の行政上の一切の取り決めに従属しており、もし、火災とか伝染病の発生のような社会的な災害の結果として、或る種の行政上の制限が実施される場合には、市民に対するのと同様、すべての外国人に対しても、そうした制限は実施され得るのである。しかし、管轄権や単なる地域的な行政取り決めというような、その両者とも、同じように、すべての外国人に關係するものではあるが、そうしたものとは別に、ただ単に旅行しているにすぎないような外国人で、したがつて、その領域上に一時的に滞在しているにすぎないような外国人と、永久的か長期的かのいづれかにわたつて、そこに住居を定めるような外国人との間には、区別がなされなければならない。後者の種類の外国人に対しては、国家は広大な権限を有しており、彼らに、地方税や国税を納めさせることができると、公共の秩序や安全を維持す

るために、地域の警察や地域の消防に、市民と同じ条件のもとで、彼らを奉仕させることさえできるのである。他方において、外国人は、地方の州がもつ属人的支配権のもとに置かれないので、したがつて、その州の陸軍や海軍には勤務させられないし、市民と同様に州の自由裁量に従つて扱われたりはしないのである。

三一八 東方諸国における外国人 外国人は、彼らが存する国の属地的支配権のもとに置かれるという法則は、トルコでは例外が見い出され、更には不完全な文明の結果として、若干の場合においてのみ国家群の構成員であるにすぎない中国のよう、他の東方諸国においても例外がある。キリスト教諸国の国民で、こうした東方諸国(1)の領域に入国する外国人は、全面的に彼らの本国の管轄権(2)のもとに留まつてるのであって、この例外的な状況は、トルコに関しては領事裁判権(Capitulations)と呼ばれる慣行と条約に基づいており、他の東方諸国に関しては、条約のみに基づいている。こうした国々における外国人に対する管轄権は、彼らの本国の領事によつて行使されるのであって、そのため、こうした国では特別の国内法を制定している。したがつて、イギリス

は、いわゆる、外国人管轄権法を、数回にわたって制定しているが、現在、それらは一八九〇年の外国人管轄権法 (Foreign Jurisdiction Act) に、すべて統合されている。<sup>(3)</sup> 一八九年以後、日本が、外国人が地域管轄権を免れる東方諸国への所属をやめたことは、特に言及されねばならない。

注(1) 四四〇を参照のこと。

(2) トゥイス・第一巻一六三を参照のこと。そこで彼は、こうした条約の多くを列挙しているが、フィリモア・第一巻三三六～三三九、および、ホール『外国と裁判管轄権』五九～九一についても参照のこと。

(3) ビクトリア女王期・第五三・五四巻・三七章

三一九 本国の保護下にある外国人 外国人は、彼の入国する国の属地的支配権のもとに、ただちに置かれるけれども、それにも拘わらず、彼らは、彼らの本国の保護下に依然として留まっているのである。国際法の普遍的に承認されている慣習法規によつて、あらゆる国は、海外にいる自國の市民に対する保護権<sup>(1)</sup>を保有しており、それは、領域上の外国人を、三一〇～三一一で検討することになる或る一定の配慮を払いながら扱うことになるあらゆる国の義務に対応している。そこで、ここでの問題は、この保護権が、いつ、どのように行

使され得るか、ということにすぎない。さて、国際法に反する限り、国家には海外にいる自國市民に保護行使すべき義務が無いことは確かである。この問題は、あらゆる国の任意の裁量権の中に置かれており、しかも、外国人は、彼の本国からの保護を要求する権利を、国内法上は享有するかもしないが、国際法によつては与えられていないのである。しばしば、或る種の場合に、国家が、海外にいる市民に対する保護権の行使を拒否することがあるが、いずれにしても、あらゆる国家は、国民の一人が、海外で、身体や財産に対して、その身体や財産が、当座の期間、存在していた領域を所有する国家によつて、或るいは、そうした国の役人や市民のいづれかによつて損害を与えられ、その不法行為を償うための、その国の介入が無い場合には、この権利を行使できるのである。<sup>(2)</sup> そして、この権利は、さまざまな方法で実現され得るのである。例えは、国民が海外で損害を受けた国は、その地の国内法に従つて加害者が処罰されるべきことと、損害賠償が必要であれば、当該自國民に支払われるべきことを、外交的に主張することができるし、第二として、その要求に他国を従わせるために、報復や復仇を行うことができる。更には、

内政干渉もできるし、必要ならば戦争さえ行うことができる。

れている。

しかも、以上に述べたような手段以外に手段は無いのである。しかしながら、そのあらゆる場合に、保護権が、どのようにして、どこまで、行使されるべきかという問題に関しては、明確な法則を述べることは全く不可能であつて、すべてが、個々の場合の功罪如何にかかるつており、当該国家の裁量に委ねられねばならないのである。後者は、被害者である外国人が、その国を、ただ旅行していただけであつたのか、それとも居住していたのかどうか、その外国人の行為が挑発的であつたかどうか、外国政府が、どの程度まで、役人や市民の行為を国に関連付けるか、等々について考慮に入れなければならぬであろう。

(1) 私が思うに、この権利は、国家群の構成員間の通交を促進するためには、<sup>(1)</sup>発達したものである(一四二参照)。ホール(八七)など

は、この明確な権利を、"基本的"自己保存権から引き出している。

(2) 国家や国家機関やその他の官吏、および、市民の国際的な不法行為についての国家自身の責任に関しては、一五一~一六七を参照のこと。海外の自國市民に対する保護権は、ホール・八七とウエストレイク・第一巻三一三~三二〇頁において詳細に検討さ

る白国民に對して、あらゆる国家が享有する保護権と、それに呼應する義務として、あらゆる国家が、その領域上の外国人を或る一定の配慮をもつて扱わねばならないという義務の影響のもとで、外国人は、いやしくも国籍を所有するという条件があれば、外国において法的保護を奪われ得ないし、外国人の身体や財産には、市民が享受するのと同様の保護が与えられねばならない。外国人の本国は、その外国人が領域に入ることを認めるような国家に對して、保護権に基づいて、こうした保護が与えられるべきことの請求権をもつのである。その結果として、あらゆる国は、國際法により、外国人に対して、身體と財産の安全に関する限り、自國市民の法のもとの平等を認めざるを得ないのである。<sup>(1)</sup>とりわけ、外国人は、国の役人や裁判所によつて身體と財産に損害を受けてはならないので、したがつて、警察官は、正当な理由無しに外国人を逮捕してはならないし、税關の役人も、彼を丁重に扱わなければならず、裁判所も、彼を、公正に、かつ、法に従つて扱わねばならないのである。自國民に對する法の不正な執行

は、言いわけができるても、外国人に対する扱いとは同じことは許されないし、政府も不正な裁判官の判決を隠れみのにすることができないのである。

注(1) しかし、他の点では、この限りではない。

三二一　自由裁量により外国人は、どこまで扱われるか  
身体や財産の保護を別とすれば、あらゆる国は、外国人を自由裁量に従つて扱うことができるが、当該国家間の国際条約

で自由裁量が制限されている点に関しては、それは除外される。したがつて、国家は、或る種の職業や取引きから、外国人を排除できるし、かつて、イギリスがやつたように、そしてまた、今日、ロシアがやつているように、不動産の所有につき外国人を排除することもでき、更にまた、イギリスが昔やつたように、外国人を管理下に置くために氏名の登録さえも強制することもできる。しかしながら、国家群の構成員であるすべての国には、入国した外国人を、ますます市民と同じ立場で扱う傾向があるということを述べておかなければならぬが、勿論、政治的な権利義務は別である。したがつて例えば、外国人はイギリス船の、単独、ないし、部分的な所有者にはなり得ないということを唯一の例外として、この国

に住居を定めた外国人は、実際的には国内法<sup>(2)</sup>上、イギリス国民と同じ立場で扱われているのである。

注(1) 一八三六年の外国人登録法（ウイリアム四世期・六・七巻十  
一章）を参照のこと。

(2) 外国人が、現在では最早、弁護士業やロンドン株式取引所に所属し得ないということは、イギリスの国内法というよりも、むしろ、ロンドン法学会館と株式取引所の規則の結果である。

三二二　外国人からの出国　国家は、その境界内部にあつ

ては、外国人に対して、属人的支配権ではなく、属地的支配権のみを保有するので、外国人が、地方税や国税、私的な負債などの支払いのような地域的な義務を履行したのであれば、その領域から外国人が立ち去ることを、いかなる事情があろうとも妨害することはできない。それに、出国する外国人は、財産を一緒に持ち出すことができるし、出国税や彼が持ち出す財産への税金<sup>(1)</sup>は徵集できない。そして、一九世紀の初め以来、いわゆる、外国人財産没収権（droit d'aubaine）は過去のものとなつてゐるのである。これは、すなわち、領域内で死亡した外国人の全財産を没収するという、昔は頻繁に行われた国家の権利の名前である。<sup>(2)</sup>しかし、イギリスが、一八九

四年の財政法<sup>(3)</sup> (Finance Act) に基いていたようだ。もしこれが、その領域内で死亡した市民について、財産税を徴集するのであれば、その領域内で死亡した外国人の場合にも同じように、そうした税金を賦課であるのである。

注(1) ふねある gabella emigrationis (移住者に課せられる税金)。

(2) 詳細は「*トマース・ヘーリー・ペリー*」を参照のこと。この droit d'aubaine は、まだ jus d'ibinagii より古ばれた。

(3) ピクルニア女王期・五七・五八卷三〇章。財産税は、イギリスにおいては、イギリスに居住するひとなく動産を残して海外で死亡した外国人の場合にも徴集される。国際法に関する限り、イギリスに、このような場合に財産税を請求する権能があるかどうかが疑わしい。

## 八 外国人の追放

ウエストレインク・第一巻110頁、フイリモア・第一巻三六四・ハーフ・第一巻四六〇～四六一頁、テイラード・一八六、ウォーカー・一九、ウォートン・第一巻110六、ブルンチュリ・三八三～三八四、ホルツマン・第二巻六四六～六五六頁、ウルマン・一〇一、ボンフィス・四四一一番、デスペグネ・三四七～三五九番、リヴィエール・第一巻三一一～三一一四頁、カルボー・第六巻一十九～二二五、マルテンス・第一巻七九、ブルトー(Blettau)『庇護と国外追放について』(De l'asile et de l'expulsion)一八八六年刊、ベルク(Berc)『外国人の国外追放について』(De l'expulsion des étrangers)一八八九年刊、ラングバート(Langhardt)『政治上の外国人追放の権利について』(Das Recht der politischen Fremdenausweisung)一八九一年刊、『国際法雑誌』第110号(一八八八年)のローランジヤックマンス(Rolin-Jacquemyns)論文・四九九頁と六一五頁。

## III 外国人を追放する権能

国家は外国人の受け入れを拒絶する権能があるとの同様に、その属地的支配権に従つて、その領域内に受け入れている外国人を、いつでも追放する権能を有している。その場合、各々の個人が一時的訪問にすれないかどうか、或いは、職業上、または、商業上の目的で、その領域に住所を定めて、そこに居住しているか否かは問題ではない。勿論、個人の自由について高度の理解を示

四八番、プラティルーフォデン・第一巻一八五一八五九番、リヴィエール・第一巻三一一～三一一四頁、カルボー・第六巻一十九～二二五、マルテンス・第一巻七九、ブルトー(Blettau)『庇護と国外追放について』(De l'asile et de l'expulsion)一八八六年刊、ベルク(Berc)『外国人の国外追放について』(De l'expulsion des étrangers)一八八九年刊、ラングバート(Langhardt)『政治上の外国人追放の権利について』(Das Recht der politischen Fremdenausweisung)一八九一年刊、『国際法雑誌』第110号(一八八八年)のローランジヤックマンス(Rolin-Jacquemyns)論文・四九九頁と六一五頁。

し、政府の専断的な権力を忌み嫌うような国家は、外国人を簡単に追放したりはしないであろう。したがつて、イギリス政府は、たとえ非常に危険な外国人でさえも、こうした追放のために準備した議会法なくして、追放する権限はもたないのである。そして、スイスにおいては、憲法の第七〇条が、

国土の対内的、対外的安全を危険に晒すような外国人のみを追放する権限を政府に与えているのである。しかし、多くの国家が、その国内法によって、自由裁量に従つて外国人を追放することを決して妨げられていないわけではなく、個々の政府にとって不都合となつた外国人に対する専断的な追放の実例は、過去においても現在においても数えきれないほどである。

他方において、特に追放国の国内に或る期間居住して、そこで事業を開いている外国人を追放する場合には、その追放される個人の本国は、海外にいる市民に対する保護権に基づいて、その追放国に外交上の申し入れを行い、追放の理由を尋ねることが容認される。しかし、法的に厳密には、国家は、居住している外国人でさえ、理由を掲示することも無しに追放することができ、追放される外国人の本国に対し追放理由

を供与することを追放国が拒否することは、不法行為を構成するものではない。もつとも、きわめて非友好的行為にはなる。それに、正当な理由の無い外国人の追放は、すべて国際的な合法性にも拘わらず、非友好的行為であり、当然、報復を受ける可能性があることは疑いの無いことである。

### 三二四 外国人追放の正当理由

報復が容認されるために、外国人の追放には、どのような正当理由が存在するかが、重要な問題である。国際法は、追放に関して詳細な法則を設けていないので、万事が個々の国家の自由裁量に委ねられており、各々の場合の理非の如何に依存している。理論も慣行も、戦時の追放と平時のそれとの差異を正確に区別しており、交戦国は、その領域内に居住するか、或るいは一時的に滞在する敵国市民をすべて追放することは好都合と見なすことができる。しかも、そうした措置は、きわめて厳しく無情のようであるけれども、こうした追放は正当視されるという見解が一般的である。<sup>(1)</sup> 他方において平時ににおける追放については、著者たちの見解は、国家の見解と同様、当然のように、さまざまに異なっている。外国人を追放するような国は、正当な理由が無かつたことを、ほとんど認めはしないであろうし、

一八八五年以来のベルギーのよう<sup>(2)</sup>に、若干の諸国は、外国人の追放のための正当理由を決定する国内法を所有している。しかし、多くの国々は、そうした法を所有しておらず、したがつて、追放を正当化するか、しないか、理由を全く自由に考えることになる。国際法学会は、一八九二年のジュネーブでの会合で、外国人の入国と追放に関する四一か条の本文を採択したが、そこの一八条において平時における追放の九つの正当理由が列挙されている<sup>(3)</sup>。しかし、諸国家が、追放の正当原因について協定に達するかどうか私は疑わしく思う。外国人は異国においては、多少、お客様であるということは否定できないことであつて、したがつて、こうしたお客様が、その主人側を、どのような条件のもとで不快にさせるかという問題は、一群の法則を確立することによつて、きっぱりとは答えられないのである。さまざまなかたにおける専断的な見解が、漸次消滅していることは、きわめて確かなことであり、個人の自由や意見と言論の自由を保障する真の立憲主義の進展につれて、外国人の、とりわけ、政治的理由による追放は、稀少なことになるであろう。しかしながら、追放が全面的に消滅することは決して無いであろう。何故なら、それ

は適当に正当化され得るからである。したがつて、例えば、昔のフランクフルト・アム・マインの自由都市を併合した後のプロシアが、プロシア軍への兵役を忌避するためにフランクフルトの住居を放棄すること無く帰化によってスイス市民になつた人たちを、追放することが確かに正当化されたのである。

注(1) 例えは普仏戦争の期間中の一八七〇年に、フランスは、すべてのドイツ人をフランスから追放したし、また、昔の南アフリカ共和国はボーア戦争の期間中の一八九九年にすべてのイギリス市民を追放した。本書・第一巻一〇〇を参照のこと。

(2) リヴィエール・第一巻三一二頁の詳述を参照のこと。  
(3) 『年報』第一二巻二二三頁を参照のこと。これらの原因の多くは、例えは有罪決定のように確かに正当な原因であるが、その他ものは疑問である。

三二五 追放は、どのように遂行されるか　追放は、理論的には少なくとも処罰ではなく、外国人に國を離れるように指図する政府の命令から成る行政措置である。したがつて、追放は、殊に、それが居住している外国人を対象に行われる場合には、事情の許す限り、できるだけ寛容と猶予とをもつて遂行されなければならない。しかも、被追放者の本国は、

その海外の市民に対する保護権に基づいて、そうした寛容と猶予とを大いに強調することができる。しかし、このことは、被追放者が、その領域を自発的に離れることを拒否したり、出国した後に許可無く引き返したりすれば、逮捕され、処罰されて、強制的に国境まで連行されるかもしれない。三二六 追放と対照的な退去処分 多くのヨーロッパ諸国では、無錢の外国人、外国人放浪者、合法証明書を所有しない疑わしい外国人、刑期を終えた外国人犯罪者等は、一切の手続き無しに警察官によつて逮捕され、国境まで送り返される。こうした退去処分の権限は、しばしば、droit de renvoi(返送権)と呼ばれるが、あらゆる国家がもつ属地的支配権の帰結であることは疑い無い。何となれば、こうした好ましからぬ外国人を国家が出来る限り速やかに除去してはならないという理由は全く無いからである。しかし、このような退去処分は、追放と実質上あまり違わないものであるが、それでも形式的には極めて違つてゐる。何故なら、それは、追放が、その国を離れるための命令であるのに対し、退去処分は、外国人の強制連行であるからである。<sup>(1)</sup>こうした退去させられ

る外国人の本国は、彼らを引き取る義務があるのであるが、それは、思い出されるであろうが、<sup>(2)</sup>国家は、外国から追い出されるような自國市民の受入れを拒否できないからである。しかしながら、時々、長期に継続する不在のために自國国籍を喪失し、他の外国の国籍を取得していない外国人個人に関して、困難が発生するが、こうした場合こそ、無国籍の個人が存在すること自体が、そもそも、**國際法**同様、国内法の瑕疵であるということの、もう一つの事例なのである。<sup>(3)</sup><sup>(4)</sup>

三一六 追放と対照的な退去処分 多くのヨーロッパ諸国では、無錢の外国人、外国人放浪者、合法證明書を所有しない疑わしい外国人、刑期を終えた外国人犯罪者等は、一切の手続き無しに警察官によつて逮捕され、国境まで送り返される。こうした退去処分の権限は、しばしば、droit de renvoi

る。こうした退去処分の権限は、しばしば、droit de renvoi (返送権)と呼ばれるが、あらゆる国家がもつ属地的支配権の

帰結であることは疑い無い。何となればこうした好みしからぬ外国人を国家が出来る限り速やかに除去してはならないという理由は全く無いからである。しかし、このような退去処分は、追放と実質上あまり違わないのであるが、それでも

形式的には極めて違つてゐる。何故なら、それは、追放が、その国を離れるための命令であるのに対して、退去処分は、<sup>(1)</sup>外国人の強制連行であるからである。こうした退去させられ

九 犯罪人引渡し

ホール・一三と六三、ウエストレイク・第一巻二四  
一〇二五一頁、ローレンス・一三二・一三三、フィリ  
モア・第一巻三六五・三八九〇、トワイズ・第一巻二

三六、ハーナック・第一巻二四七～二六八、ティラー・  
二〇九～二二一、ウォーカー・一九、ウォートン・第  
二卷二六八～二七八、ハイニッシュ・一一五～一一一、  
ブルンチュリ・三九四～四五〇、クームヤン・八九、  
ヘーター・六三三、ホルツマン・ヘルト・第三巻四五四～五  
六六頁、ラベト・三三一、カルマン・一一三～一一七、  
ボンフィス・四五五～四八一一番、デスペグネ・二八九  
～三一五番、プラディエル・フォデル・第三巻一八六三  
～一八九三番、リヴィヒール・第一巻三四五八～三五七  
頁、カルボー・第一巻九四九～一〇七一、マルテンス・  
第一巻九一～九八、スペア(Spear)『犯罪人引渡し法』  
(The Law of Extradition)一八七九年刊、ラムマッ  
カ・ラマス( Lammash)『引渡し義務と庇護権』(Auslie-  
ferungspflicht und Asylrecht)一八八七年刊、マルテ  
ル・マーティツ(Martitz)『刑事事件における国際的法協力』  
(Internationale Rechtshilfe in Strafsachen)十一・ト・  
一八八八年、一八九七年刊、モート(Moore)『犯罪人  
引渡し論』(Treatise on Extradition)一九一年刊、  
ホールウェイ(Hawley)『国際犯罪人引渡し法』(The Law

of International Extradition)一八九三年刊、クラー  
ク(Claek)『犯罪人引渡し法』(The Law of Extradition)第三版・一九〇三年刊、バイロハ、チャルマーベ  
共著(Biron and Chalmers)『犯罪人引渡しの法と慣  
習』(The Law and Practice of Extradition)一九〇  
三年刊、ボンフィス・四五五番やフォーハーメから引  
用されてくる犯罪人引渡しに関するフランクス、エイジン、  
イタリアの文献を参照。

三三一七 法的義務の無い犯罪人引渡し 犯罪人引渡しは、  
犯罪人が、さしあたり滞在している領域の国が、犯罪人が  
犯罪を行つた領域の国へ起訴される個人の引渡しである。

グロチウスは、あらゆる国家が、その国内にいる個人で、海外  
で犯罪を行つたような者を、みずから処罰するか、起訴す  
る国家へ引渡すかのいずれかの義務を負うと主張しており、  
また、こうしたことが行われるべからどいう文明的人類の關  
心が、いのくな場合の大部に關して存在するけれども、  
このグロチウスの法則は、諸国家によつて採択されではおら  
ず、したがつて、国際法の法則にはなつていないのである。  
おしな逆に、諸国家は、外国人に対し、属地的支配権からの

推論として、庇護を与える権能を常に支持しており、たとえ引渡しがあるとしても、そういう場合は特別な引渡し条約の規定に該当する例外的な場合である。したがって、引渡しを命ずる慣習国際法上の普遍的な法則は存在していないのである。

注(1) 第二卷二一章四。

(2) クラーク・一一一五頁では、犯罪人を引渡す義務が存在することを証明しようとしているが、しかし、彼のすべての労苦の結果は、犯罪人の引渡しの拒否は、「文明諸国間に存在する道徳的義務の重大な侵害」であると認めることなのである(一四頁を参照)。しかし、常習犯罪人に関する限り、引渡しを誰も否定してはいない。問題は、犯罪人を引渡す国際的な法律上の義務が存在するか否かということにすぎない。しかも、この法律上の義務については諸国は常に否定して来ているのである。

三二八 犯罪人引渡し条約は、どのように生じたか しかししながら、近代文明が概して犯罪人の引渡しを無条件に要請するがために、犯罪人の引渡しが行われる場合を規定する多数の条約が单一国家間に締結されて来ている。これらの条約によれば、現実に政治犯罪を除いて、きわめて重要な犯罪で起訴される個人は、地域的に処罰を受けない限り、起訴する

国へ引渡されるのが常である。しかし、犯罪人引渡しの問題についての、こうした解決は一九世紀の所産にすぎないのであって、一八世紀以前には通常の犯罪人の引渡しは、ほとんど行われなかつたのである。けれども、国家は、当時、お互いの政治亡命者、異教徒、それに移民さえも、こうした個人の引渡しを規定する特別条約の結果としてか、或るいは、こうした条約が無くて自発的に行うかのいずれかによって、引渡すことが常に頻繁に行われていたのである。だが、事態は一八世紀になると変化を蒙むり始めた。と言うのは、当時の近接諸国間の条約は、政治亡命者、政治陰謀者、脱走兵等の他に普通の犯罪者の引渡しをも、しばしば規定していたからである。だから、一七五八年にはヴァッテルも、殺人犯、放火犯、窃盜犯は、近隣諸国により一様に相互に引渡されていると断言することが可能なのである。<sup>(1)</sup>しかし、一八世紀には国家群の全メンバー間の犯罪人引渡しの一般条約は存在しなかつたし、そうした一般条約に対する必要性もほとんど存在しなかつた。何となれば交通が今日ほど発達しておらず、逃亡犯罪人が近隣諸国の領域を越えて外国の領域に到達するなど、めったに成功しないことだったからである。しかし

ながら、一九世紀には鉄道と大西洋横断汽船の出現に伴なつて運送が非常に発達し始め、遠い外国へ犯罪人が逃亡するため、その好機を利用するようになつた。そこで間もなく文明的な人間性を備えた諸国は、普通の犯罪人を相互に一様に引渡すことが、彼らの共通の利益であるとの確信を余儀なくされたのである。したがつて、犯罪人引渡しの一般条約が必要となり、個々の国家が、そうした条約を相互に締結することに成功するようになった。今日、他のたいていの文明諸国と、こうした条約を締結していない文明国は存在していない。そして、その結果として、国際法上の普遍的法則が引渡しを命じてはいないのだが、国家間の犯罪人の引渡しは、条約に基盤を置く確立された事実なのである。

注(1) 第二卷七六。

**三二九 犯罪人引渡しの国内法** しかしながら、若干の国は、犯罪人引渡し条約の締結と犯罪人引渡しの場合の手続きに関する、政府の任意の決定権に全面的に依存することに不本意であった。したがつて、彼らは、犯罪人の引渡しが認められたり、返礼として引渡しを要求されたりする犯罪を列挙し、更には引渡しの場合の手続きを規定する特別の国内法を

制定している。これらの国内法は、締結されるべき犯罪人引渡し条約の土台を供給するものであつて、こうした引渡し法を伴なう分野の最初のものは、ベルギーのものであつたが、しかし、それは、一つだけのままで一世代以上にわたつて存続したのである。そして、やつと一八七〇年になつて、イギリスがベルギーによつて与えられた先例に従つたのであるが、イギリスの世論は、犯罪人引渡し条約を、個人の自由と、政治亡命者に庇護を与えるためのあらゆる国の権能とにとつて非常に危険なものであると見なしていたので、何年にもわたつて犯罪人引渡し条約には反対していた。したがつて、この国は、一八七〇年以前には、僅かな引渡し条約だけしか所有しておらず、おまけに、それらは多くの点で不十分なものであつた。しかし、一八七〇年にはイギリス政府は犯罪人引渡し法 (Extradition Act)<sup>(2)</sup> を議会で通過させることに成功したのであるが、一八七三年に二回目<sup>(3)</sup>、一八九五年に三回目<sup>(4)</sup>の修正を受けた、この法律は、イギリスと他の三五か国との犯罪人引渡し条約の土台を提供して來ている。ベルギーは、一八七四年に新しい犯罪人引渡し法を制定したが、オランダは、そうした法律を一八七五年に制定し、ルクセンブルグも同年

に、アルゼンチンは一八八五年に、コンゴ自由国は一八八六年、ペルーは一八八八年、スイスは一八九二年に制定している。

犯罪人引渡し法を所有せず、成文憲法で、その問題に言及していないような国は、犯罪人引渡し条約の締結を、政府の判断に委ねており、しかも、こうした国々においては、政府が、たとえ犯罪人引渡し条約が存在しない場合さえも、引渡す権限を有しているのである。

注(1) マルティツ (Martitz) 『国際法協力』 (Internationale Rechtschafft) 第一巻七四七一八頁では、すべて、こうした法律の歴史が素描され、その原文が書かれている。

(2) ビクトリア女王期・第三三・三四巻第五二章。

(3) ビクトリア女王期・第三六・三七巻第六〇章。

(4) ビクトリア女王期・第五八・五九巻第三三章。一八七〇年の犯罪人引渡し法以前のイギリスにおける引渡しの歴史に関しては、クラーク・一二六一六六頁を参照のこと。

(5) こうした条約の全文が、クラークのほか、バイロンとチャルマーズによつても書かれている。なお、外国への犯罪人の引渡しとイギリス帝国内でのイギリス自治領の一部から他への犯罪人引渡しとを混同してはならない。この問題は、一八八一年の逃亡犯罪者法に規定されている(ビクトリア女王期・第四四・四五巻・

### 第一六九章)。

## 三三〇 犯罪人引渡しの対象 犯罪人の引渡しは、告訴さ

れた個人を、その者が犯罪を行つた領域の国家へ、その者が暫時滞在する領域の国から、引渡すことであるので、引渡しの対象は、その者が起訴国の国民であろうと、引渡しを要求される国の国民であろうと、或いは第三国の国民であろうと、一切の個人であり得るのである。しかしながら、フランスや、他の多くのヨーロッパ大陸諸国のように、多くの国々が、彼らの国民である者は引渡さず、海外で犯した重罪に対しては、彼ら自身の国民であれば、みずから処罰するという原則を採用してきている。イギリスやアメリカ合衆国のような他の国々は、この原則を採用しておらず、彼らの国民で海外で重罪を犯した者の引渡しを行つてはいる。例えば、イギリスは、一八七九年に、チロルで妻を殺害した後、イギリス本国へ逃げ帰つていたイギリス国民の一トウールヴィュ住民をオーストリアに引渡したが、その者は有罪となり絞死刑にされた。<sup>(1)</sup>

それに、犯罪人引渡しの対象は、犯罪が行われた国の領域に、犯罪行為の作為時に物理的に存在していたか否かを問わ

ず、海外で犯罪を行つた個人であることである。したがつて、イギリスは、ドイツにいる一商人に注文した品物の支払いとして、偽造為替手形をリヴァプールから送つたことにより、偽造罪を犯したと見なされ、かつ、ドイツにおいて虚偽の口実で品物を取得したものと見なされた一ニリン住民を、一八八四年にドイツに引渡している。<sup>(2)</sup>

注(1) この事例は、イギリス刑法をイギリス国民によつて海外で行われた殺人や過失致死にまで及ぼしたことと、一八七三年のイギリストオーストリア・ハンガリー間の犯罪人引渡し条約・第三条によれば、締約当事国は、どんな場合でも自国民を引渡す義務を負わないとしているので、なお更に注目すべきものである。

(2) しかしながら、クラーク・第一巻一七七頁と二六二頁では、この引渡しに賛成していない。

三三一 引渡される犯罪 国家が犯罪人引渡し法によつて規制されない限り、国家は、適當と見なす一切の犯罪について引渡しを認めることができるし、また、国家が犯罪人引渡し条約によつて拘束されないのであれば、一切の犯罪について引渡しを拒否することができる。犯罪人引渡し法を所有するような国は、それに合わせて、犯罪人引渡し条約をつくり、それらの条約の中で、引渡しを認めることもやぶさかではな

いすべての犯罪を明規することになる。更に、引渡しを要求される国の刑法によれば、行為が犯罪ではない者は、引渡されないことになるし、それは引渡しを要求する側についても同様である。イギリスに関する限り、一八七〇年の犯罪人引渡し法によれば、次のものが引渡される犯罪である。——殺人と過失致死罪、通貨偽造と偽造通貨の行使、文書偽造と偽造文書の行使、横領と窃盜、虚偽の口実による金品取得、破産法に違反する破産犯罪、受託人・銀行業者・代理人・代理商・理事・一切の会社の支配人・社員・官公吏による詐欺、強姦、誘拐、幼児略奪、夜盜と家宅侵入、放火、暴力による強盗、強請を意図する脅迫、国際法上の海賊、海上における船舶の沈没と破壊、公海上の船上で殺人や極悪非道な身体の損傷を目的とした攻撃、公海上の船舶での船長の権限に反対する反乱や陰謀、等である。以上の目録の一八七三年の犯罪人引渡し法は、次の犯罪を付け加えている。——誘拐、不法監禁、偽証とその教唆、である。

概して政治犯罪は引渡されないし、また、多くの引渡し条約によれば、脱走兵や、宗教に反する罪を犯した者も同様に引渡しから除外されている。

注(1) 三四三～三四〇を参照のこと。

ホルツィンドルフ・第三卷四八五～五一〇頁、リスト・  
三四一、ウルマン・一一五、リヴァーリー・第一卷三五  
一～三五七頁、カルボー・第二卷一〇三四～一〇三六、  
マルテンス・第二卷九六、ボンフィス・四六六～四六  
七番、デスペグネ・三〇四番、プラダーハーフォルン・  
第三卷一八七一～一八七三番、ソルダム(Soldan)『政  
治犯罪人の引渡し』(L'extradition des criminels  
politiques)一八八一年弔、マルティツ(Martitz)『刑  
事事件における国際的法協力』(Internationale Recht-  
shilfe in Strafsachen)第一卷一八九七年弔、三四四～七  
〇七頁、ラマッサハ(Lammasch)『引渡し義務と庇  
護権』(Auslieferungspflicht und Asylrecht)一七八  
七年弔一一〇一一～一一五頁、グリバ(Grivaz)『政治庇  
護の本質と効果』(Nature et effets du principe de l'  
asyle politique)一八九五年弔。

注(1) 國際法学会は、一八八〇年にオックスフォードの会合で、  
犯罪人引渡しに関する十六の一連の法則を採択した(『年報』第五  
卷一七頁参照)。

## 10 政治犯罪人不引渡の原則

ウェストレイク・第一卷一四七～一四五頁、ローン  
・一三四、テイラー・一一一、ウォートン・第一  
卷一七一、ブルンチュリ・三九六、バートン・八九、

ホルツィンドルフ・第三卷四八五～五一〇頁、リスト・  
三四一、ウルマン・一一五、リヴァーリー・第一卷三五  
一～三五七頁、カルボー・第二卷一〇三四～一〇三六、  
マルテンス・第二卷九六、ボンフィス・四六六～四六  
七番、デスペグネ・三〇四番、プラダーハーフォルン・  
第三卷一八七一～一八七三番、ソルダム(Soldan)『政  
治犯罪人の引渡し』(L'extradition des criminels  
politiques)一八八一年弔、マルティツ(Martitz)『刑  
事事件における国際的法協力』(Internationale Recht-  
shilfe in Strafsachen)第一卷一八九七年弔、三四四～七  
〇七頁、ラマッサハ(Lammasch)『引渡し義務と庇  
護権』(Auslieferungspflicht und Asylrecht)一七八  
七年弔一一〇一一～一一五頁、グリバ(Grivaz)『政治庇  
護の本質と効果』(Nature et effets du principe de l'  
asyle politique)一八九五年弔。

注(1) 政治犯罪人不引渡は如何にして法則になつたか  
フランス革命以前には "政治犯罪" (political crime) やら  
はいなかつた。そして同様に、政治犯罪人の不引渡の原則も

存在してはいなかつた。むしろ逆に、少なくとも一八世紀以前には、普通の犯罪人の引渡しさえ、めつたに規定化されることがなかつたにも拘わらず、今日、“政治犯罪”と言われるような行為を犯した個人の引渡しを、諸条約で、かなり頻繁に規定化していたし、そうした者は、条約で規定していない場合にさえ、しばしば引渡されていたのである。<sup>(2)</sup>しかも、一六世紀と一七世紀の著者たちは、こうした国家による慣行に全く意義を唱えなかつたどころか、逆に、彼らは、しばしばそれを承認していたのである。諸事情が、次第に変化を経験するようになつたのは、間接的にはフランス革命に帰因していいたが、それと言うのも、フランス革命は、ヨーロッパ大陸の西側部分の到る処で專制と独裁に反対する、一九世紀の反乱の出発点であったからである。“政治犯罪”という言葉が登場したのは、その時代であり、一七九三年フランス憲法の一二〇条は、“自國のために”本国を追放される外国人に対し庇護を承認した。他方でフランスの恐怖時代（訳注・一七九三～九四年）を逃れるためフランスから逃亡したフランス人移民は、外国で庇護を見出したが、しかしながら、近代の政治犯人不引渡の原則は、当時さえも世界を征服するまでに

は至らなかつた。一八三〇年まで政治犯人は、しばしば引渡されていた。しかし、自由諸国における世論が、こうした引渡しに対して次第に嫌惡を示し始め、まずイギリスが、その最初の反対者になつた。ジブラルタルの総督によつて数人の政治亡命者がスペインに引渡されたことが、一八一五年にイギリス議会に義憤の嵐を惹き起こし、そこでジェームズ・マキントッシュ卿（訳注・一七六五～一八三二年。政治家、評論家、弁護士）は、国家は政治亡命者への庇護を拒否すべきではないという原則を宣言した。そして一八一六年にはカッスルレー卿（訳注・一七六九～一八二二年。政治家。ウイーン会議の全権）は、政治犯罪だけを犯した外国人に処罰を加える手段があることを認める以上に大きな法の乱用はあり得ないと宣言した。この分野の二番手は、スイスであつて、近隣諸国からの政治亡命者に庇護を与えたが、それは、ナポレオンの最終的敗北の後、ヨーロッパ大陸の反動主義的な君主たちが、彼らの民衆から要求されていた憲法上の改革を拒絶した時であつた。そして、一八二三年にスイスは、ナポリとピエモンテ（訳注・イタリア北部の地方名）での失敗した反乱に参加した人たちにスイスによつて与えられた庇護を、

神聖同盟の反動主義的な指導勢力からの脅かしによって、幾らか制限するよう強いられたけれども、不引渡の原則は困難を排して進んで行つた。その庇護に関する問題はヨーロッパの新聞で非常に熱心に議論され、そして、不引渡の原則は、決して普遍的に認められるまでには至らなかつたけれども、その議論は、間接的に、その発展を促したのであつた。そのことの実際上の証明は、一八三〇年に、その当時の二大反動勢力であったオーストリアとプロシアでさえも、その年のボーランド革命に参加した亡命者の引渡しについてのロシアの要求を拒絶したことである。そして、そのことの、もう一つの証明は、ほぼ同時代の一八二九年に、オランダの法律学者による有名な論文が現われたことであるが、その論文の中で、政治犯罪人不引渡の原則が初めて法律的論法でもつて法律的根拠に立つて弁護されたのであつた。

他方で、一八三三年には反発が始まつていた。つまり、オーストリア、プロシア、それにロシアは、一世代の間、効力が存続する条約を締結したが、それは、以後、国家反逆罪や大逆罪(lése-majesté)を犯したり、王位や正統政府の安泰に背く陰謀を企てたり、反乱に参加したりした者は、当該国家

に引き渡さるべきことを規定していた。しかしながら、その同じ年が、政治犯罪人の不引渡の原則にとって画期的な年になるのである。と言うのは、一八三三年にベルギーが有名な犯罪人引渡し法を制定したのであるが、それは外国の政治犯の引渡しを明白に禁止した、まさにベルギーでの最初の国内法であり、その種のものとしても最初のものであつた。ベルギーは、一八三〇年にオランダから分離し、一八三一年に大国により承認されて中立国となり、その存在そのものが反乱のお蔭であつたので、外国の政治亡命者に庇護を与えることを国内法の原則にすることを義務と感じていたのであるが、その原則は、まず最初にベルギーとフランスとの間で一八三四年に締結された犯罪人引渡し条約の中で実施されたのである。フランスは今日に至るまで国内の犯罪人引渡し法をもつてはいないが、それにも拘わらず、以後、常に他国との犯罪人引渡し条約の中では政治犯罪人の不引渡の原則を規定化するようになつた。そして次第に他の諸国も、それに倣うようになつた。ロシアでさえも妥協せざるを得なくなつて、そして一八六七年以降、この原則は、一八八八年のスペインとの条約を除いて、他の諸国とロシアとのすべての犯罪人引

渡し条約の中で見られるようになつてゐる。」の原則が世界を征服するようになったのは、イギリス、スイス、ベルギー、

フランス、それにアメリカ合衆国の確固たる態度に基因して

おり、こうした国々では、個人の自由が、それに、あらゆる政治生活の土台であり、立憲政治が国家の政治的定理であるので、一八一五年から一八六〇年の間の他の多くの国々における統治方式を嫌悪感を抱いて監視していた。こうした統治は、多少、絶対的で專制的であつて、個人の自由と政治の中での役割を獲得しようとする国民のあらゆる努力を力づくで抑圧していた。そのため、数千人の非常に立派な市民や忠実な愛国者たちが、政治犯罪への厳罰を怖れて、彼の國から離れるを得なかつた。イギリスや、他の自由諸国は、こうした追放された愛国者たちを、彼らの政府の執拗な要求に応じて引渡すのではなく、彼らに庇護を与えることを何としても実行しなければならないと思つていた。

注(1) この章では私はマルティツ・一三四一八四頁によつて示されている事実の要約に従つてゐる。

(2) マルティツ・一七七頁は、一六四八年から一七八九年の間に行われた主要な政治犯人の引渡しリストを提示している。

(3) グロチウス・第一巻・第二章五・五番。

(4) H・プロボ・クルイト(H. Provó Kluit)『逃亡者引渡し論(De deditione profugorum)』

**三三三 国 政治的犯罪の概念に関する困難** 政治犯罪人は引渡されではならないという原則が、一般に認められるふうになつてはいるけれども、<sup>(1)</sup> “政治的犯罪”(political crime)の概念に関して重要な困難が存在している。こうした概念は、犯罪人の引渡しが、その概念如何にかかつてゐるだけに非常に重大なのである。しかし、その議論についての多数の詳述を、ここで検討することは不必要なことである。多くの著者が、政治的動機で行われたような犯罪を “政治犯”(political)と呼ぶのに対して、他の何人かは、政治的目的のために行われる一切の犯罪を “政治的” と呼んでいたり、更には、他の何人かは、政治的動機で行われ、同時に政治的目的のために行われるような犯罪だけを “政治的”なものとして認めていたり、また、第三として、何人かの著者は、“政治的犯罪”といふ用語を国家反逆罪や大逆罪などのような国家に対する或る種の犯罪のみに限定している、ところとを述べれば、それで十分である。現在までのところ、この用語の満足の行く概

念を公式化するすべての試みが失敗に帰しているが、私が思うに、状況は、満足の行く概念や定義を見い出す可能性を永久に排除しそうである。この困難は、いわゆる“相対的な政治的犯罪”、または併合罪 (délit complexes) ——すなわち、政治的な犯罪が、同時に、殺人、放火、窃盗などの普通の犯罪を併合している複合的な事例、から惹き起るるのである。

何人かの著者は、こうした複合的犯罪が政治的であることを無条件に否定しているが、しかし、その見解は間違いであるし、危険でもある。と言うのも、実際に多数の立派な政治犯が、こうした見解の結果として引渡されなければならなかつたからである。他方で、多くの複合的犯罪事件を、たとえ、その行為が政治的動機から行われたり、政治的目的のために行われたにしても、政治的だと見なすべきではない場合がある」とも否定できないのである。このような事件が、全文明世界の義憤を喚起してきたし、実際に政治犯人不引渡の原則がもつ真の価値を、まさに危険に晒してきたのである。そこで、こうした複合的な犯罪を、この原則を侵害することなく処理するため三つの実際的な試みがなされてきているのである。

注(1) しかしながら、この点の反動主義的な動向に関しては、三四〇を参照のこと。

### 三三五 いわゆる、ベルギー陰謀条項 第一の試みは、一

八五四年のジャックアン (Jacquin) 事件の結果としてのベルギーによる一八五六年の、いわゆる、陰謀条項 (attentat clause) の制定であった。<sup>(1)</sup> ベルギーに居住していたジヨル・ジックアンという名のフランス人の工場主と、彼の工場の職工長でセレスタン・ジャックアンという名の、やはり同じフランス人とが、皇帝ナポレオン三世の殺害を意図してリール（訳注・ベルギー国境に近い北フランスの都市）とカレ（訳注・ドーヴィアーハー海峡に臨むフランスの主要都市）間の鉄道を爆破させようとしたので、フランスは二人の犯罪人の引渡しを要求したが、ベルギーの上告裁判所は、政治犯罪人の引渡しを禁止して、ベルギー犯罪人引渡し法に基づき、その引渡しを拒否しなければならなかつた。そこで、将来における、このような事件に備えて、ベルギーは、一八五六年に引渡し法を改正した法律を制定して、外国政府の元首やその家族の一員の殺害は、政治的犯罪と見なされてはならないと規定した。やがて、イギリス、イタリア、スイスを除く全ヨーロッ

パ諸国が陰謀条項を採択するようになつて、ヨーロッパ大陸のきわめて多くの著者たちが、文明世界全体による、その条項の採択を勧めているのである。

注(1) マルティツ・三七二頁を参照のこと。

三三六 一八八一年のロシア案 政治犯罪人不引渡の原則に支障が無く複合的犯罪を処理するための、もう一つの試みは、一八八一年にロシアによつて行われた。その年、皇帝アレクサンダー二世の殺害に影響されたロシアは、以後、殺人や殺人未遂は政治的犯罪と見なされるべきではないという提案を考えて、ブリュッセルでの国際会議の開催を諸国に要請した。ところが会議は行われなかつた。と言うのは、イギリスとフランスが、それへの参加を辞退したからである。<sup>(1)</sup>こうして、事態の進展は行き詰まつてしまい、多くの国々は、ベルギー条項を採択したままであつたり、また他の国は採択する方向に傾いたりして、結局、ロシアの提案は不成功に終わつてしまつたのである。

注(1) マルティツ・四七九頁を参照のこと。

三三七 一八九一年のスイスの問題解決 十一年後の一八九二年にスイスは、新しい基盤に基づく問題解決を計ること

になつた。その年、スイスは、犯罪人引渡し法を制定したが、その一〇条は政治犯罪人の不引渡を認めていながら、同時に、政治犯罪人であつても、犯罪の主な特徴が政治的犯罪よりも普通の犯罪の様相を帶びている場合には引渡されなくてはならないことと、更に、こうした犯罪人の引渡し処分に関する決定は、"連邦裁判所" (Bundesgericht)、すなわち、スイス最高裁判所に依存しているという法則を規定しているのである。このスイスの法則は、特別な事件の状況を考慮に入れるなどを認めている限りにおいて、ベルギーの陰謀条項よりも、問題のよりベターな解決策を含んでおり、更に、決定が政府の手を離れて、国の最高裁判所に移されたということが、頗著な前進を示しているのである。何故なら、政府は、今や、引渡しが認められようが、拒絶されようが、非難され得ないし、独立した裁判所の判断には、事件の状況について公正な見方が行われているという或る一定の保障があるからである。<sup>(1)</sup>

注(1) 一八九二年のジュネーブでの国際法学会の会合 (『年報』第一二号一八二頁を参照) で、政治犯罪人の引渡しに関する四つの法則が採択されたということに言及しておかねばならない。しかし、私には、これらの法則が、全体的に多くの満足を与えるとは思え

ないのである。

三三八 政治犯罪人不引渡の原則の理論的根拠 最近のド  
イツ皇帝ウイリアム一世に対する二つの襲撃、一八八一年の  
ロシアのアレクサンダー二世の暗殺、一八九四年のフランス  
大統領カルノーの暗殺、一九〇〇年のイタリア国王ウンベル  
ト一世の暗殺、のような国家元首の生命に対する無数の暗殺  
と、更に無政府主義犯罪の頻発などが、文明世界の意見の中  
で政治犯罪人の不引渡の原則がもつ価値を動搖させたが、そ  
れは、以上に述べたように三つの実際的な試みが或る種の困  
難に直面したことで説明されよう。その結果として、何人か  
の著者が、この原則の廃止を、公然、かつ、直接的に主張す  
るようになったのも不思議なことではないのだが、彼らは、  
この原則は、一九世紀の第一半期に存在していたような異常  
な時代と状況の所産にすぎないことに、そうした異常さの消  
滅によって、その原則は、善よりも、むしろ害を産み出しそ  
うであると説くのである。そして、実際に、無政府主義的殺  
人者や無政府主義者に有利な、この原則の援用は、ひたすら  
乱用と呼ばれ得ることも否定し得ないのである。しかし、問

今でも正当なものとして容認されるか否かということである。  
その答えは、疑い無く肯定であらねばならない。私は、あ  
らゆる政治的犯罪が、決して保護を受けるに値するほど榮  
誉のある行為ではないことを容易に認める者ではあるが、し  
かし、それでもやはり、政治的犯罪は最高の愛国者によつて  
行われるものであつて、しかも、もつと大事なことは、それ  
らが、たいていの場合、各々の政府側からの圧制の結果なの  
である。それらは、自由な国々では、比較的に稀であつて、  
そこには個人の自由があり、国民みずからが統治し、したが  
つて、そこには、当局に向つて苦情を訴える法的手段が豊富  
に存在するわけである。自由な国は、こうした自由な国の國  
民が享受するのと同じ自由のために行われた行為によつて、  
外国人を、彼らを訴追しようとする彼らの本国に引渡すこと  
には決して同意できないのである。と言うのは、個人の自由  
や国民の自治は、近代文明の要請であつて、全地球上におけ  
る、その漸進的な実現は、人間の福祉に貢献するからである。  
確かに政治的犯罪は、進歩のためだけではなく、反動のた  
めに行われ得るし、反動主義的な政治犯罪人も、進歩主義的  
な政治犯罪人と同様、庇護を求める場合があり得る。政治犯

罪人不引渡の原則は、実際に、その保護を前者にも広げておき、まさに、この点にこそ、この原則の価値が現われているのである。何故なら、国家は、他国の国内問題に干渉する権利を持たないからであり、もし、国家が、反動主義的な政治犯人は引渡しても、進歩主義的な政治犯罪人を引渡さないとすれば、後者の訴追国は、実際に苦情を言うことができるし、引渡しの拒絶を非友好的な行為と見なすこともできる。

しかしながら、もし、不引渡が、あらゆる種類の政治犯罪人のために適用される一般原則になるならば、国家は、引渡しが拒否されても苦情を言うことは出来ない。自由国家が、進歩主義的な政治犯罪人の引渡しを拒否する権能を有するのと同じように、反動主義的な国家も、反動主義的な政治犯罪人の引渡しを拒否する同様の権能を持つてはいないのであらうか。

さて、多数の著者が、この点につき意見が一致しているのであるが、しかし、こうした議論は、いわゆる純粹に政治的犯罪のみに対応しても、相対的、ないし、複合的な政治的犯罪には対応しないと主張しており、それだけにまた、彼らは、不引渡の原則は前者の犯罪のみに限定されるべきであると強

調している。しかし、この点については私は同意することができない。こうした複合的犯罪が行われることなくして反乱が起こることは無いし、そうした犯罪を犯す個人が、他の政治犯人と同様の保護を実際に受けるかもしれない。そして更に、私は、どんなことがあっても殺人を認めるとはできないし、殺人犯に決して同情はできないし、彼の犯罪を決して許すことはできないけれども、殺害される役人や國家元首が、非人道的な残酷さと暴虐とによって、みずから、彼の一生を短く切り刻む小刀を磨いていた場合も十分にあり得るわけである。他方において、政治的目的のために犯罪が行われたという単なる事実が、その憎悪し嫌悪すべき事柄に比較して何の重要性も無いという場合も十分にあり得るのである。例えば、リンカーン大統領やカルノー大統領、ロシアのアレクサンダー二世、イタリアのウンベルト一世の暗殺のような国家元首への襲撃は、概して、その種の犯罪であり、すべての無政府主義的犯罪は例外無しに、その種の犯罪であるが、こうした犯罪を犯す犯罪人は、たとえどんなことがあらうとも、保護や庇護を見出すべきではなく、彼らは当然、かつ、適当な処罰を受けるため引渡されるべきである。

注(1) 例えば、リヴィエール・第一巻三五四頁を参照のこと。

三三九 どのようにして政治犯罪人不引渡の原則の乱用を避けるか しかしながら、問題は、小麦から、どのようにして穀殻を振い分けるかということ、つまり、庇護を受けるに値するような政治犯罪人と、そうではない者との間を、どのように区別するかということである。この困難は、大きく、かつ、部分的には、われわれが、“政治的犯罪”という用語の満足の行く概念を見つけることに成功しない限り、排除していくものである。しかし、このような困難は、あくまでも部分的に排除できないだけであって、全体的にではないのである。一八九二年のスイスの犯罪人引渡し法によつて執られる手段は、非常に多くの困難に遭遇するほど前進的なものであつて、他のすべての文明諸国によるスイス法則の採択は、いわゆる、ベルギー陰謀条項の普遍的採択よりも、もつと問題を改善するであろうことは疑い無いのである。スイス法に従えば、各々の複合的な政治的犯罪事件は解明され、まさに独立した裁判所の評決を、それが発生した状況や条件や必要性に応じて得られるということは、非常に価値のあることである。と言うのは、それによつて、あらゆる事件を、政府を

摘発したり、危険に晒すこと無しに、また、貴重な法則としての政治犯罪人不引渡の原則を犠牲にすること無しに、それが受けるに値するような手段に対応させることができになるからである。スイス法は複合的犯罪に対する引渡しが認められるべきか否かを決定するに際して、裁判所の手引きの基準にはならない、という何人かの著者によつてなされる非難には、私は賛成できない。私の見解では、こうした基準の欠如こそが、スイス条項のベルギー陰謀条項に対する卓越性を證明するのである。一方で、後者は全く不十分なのである。と言るのは、それは、その規定を、国家元首と彼の家族の構成員の殺害だけに限定しているからである。しかし、私には、何らかの殺人で有罪の個人——ロシアの提案によつて示されたように——や、或るいは、放火、窃盜等の他の犯罪を犯した個人が、犯罪の政治的動機や目的が犯罪それ自体と比較して重要でない場合に、何故、引渡されるべきでないのか、理由がわからない。他方で、ベルギー条項は極端に走りすぎているのである。何故ならば、政治的動機による、或るいは政治的目的のための国家元首の殺害で、引渡しには値しない異例の場合が起こり得るからである。しかしながら、引渡され

る複合的犯罪と、そうではない複合的犯罪の間の固定した区別が欠如しているスイス条項は、その複合的犯罪が行われた状況や条件や必要性についての考慮を認めるのである。こうした複合的犯罪が引渡されるべきか否かを決定しなければならない裁判所の責任は、確かに大きなものである。しかし、こうした裁判所が、公平に、公明正大に、正当に、その決定をするであろうことは、勿論のことと考えられるのである。

それに、こうした裁判所が、殺人犯や放火犯などに対し、その行為が本当に政治的であつたと確信すること無しに庇護を与えるのではないかと、不安に思う必要は無いのである。

注(1) 例えばマルティツ・五三三一五三九頁を参照のこと。

#### 三四〇 反動主義的な犯罪人引渡し条約

いづれにしても、

問題の現在の状況は、政治犯罪人不引渡の原則そのものにとって、まさに危機的である。一九世紀の最後の四半期における無数の犯罪的試みによつて生じた刺戟に影響されて、この原則に広範囲にわたつて違反する二、三の条約が既に締結されているのである。反動を指導しているのはロシアである。

この国は、一八八五年に、君主または、君主の家族員の生命、身体、<sup>(1)</sup>名譽を襲撃した者、或るいは、あらゆる種類の殺人や

殺人未遂を犯した者、のすべての引渡しを規定している条約を、プロシアとバーリア（訳注・ドイツ南部のミュンヘン地方の王国）と締結した。また、一八八八年のロシアとスペインの間の犯罪人引渡し条約は、更に上まわつて政治犯罪人不引渡の原則を全面的に放棄しているのである。幸い、この原則を全面的に廃止しようとするロシアの努力は成功しておらず、一八八六年のイギリスとの犯罪人引渡し条約では、一切の制限無しに、それを採択せざるを得なかつたし、更に一八八七年のポルトガル、一八九二年のルクセンブルグ、一八九三年のアメリカ合衆国、オランダとの各々の犯罪人引渡し条約では、ロシアは、ベルギー陰謀条項に類似した制限的条項を付けて、それを採択しなければならなかつたのである。  
注(1) したがつて、大逆罪でさえ引渡しは認められなければならぬ。